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ЧТОБЫ ЖИЗНЬ ЙОДОМ НЕ КАЗАЛАСЬ
Специалисты обеспокоены новой формой панического шопинга

Врачи обеспокоены новой формой паники у населе-
ния: за несколько дней люди скупили в аптеках почти 
все запасы йода. Сначала истерику подняли на Западе, 
после того как стало известно, что в зоне вооруженного 
конфликта на Украине оказались две атомные электро-
станции — Чернобыльская и Запорожская. Плюс еще Пре-
зидент России приказал привести силы стратегического 
сдерживания в состояние повышенной готовности. После 
этого власти нескольких европейских государств стали 
раздавать своим гражданам таблетки йода на случай 
ядерной войны или аварии. Вскоре паника овладела и 
нашими соотечественниками, они начали сметать с при-
лавков аптек весь йод, в том числе спиртовые настойки, 
которые ну никак помочь от радиации не смогут, а вот 
навредить — еще как!
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ГЛАВНОЕ ЗАСЕКРЕТИМ!
Ученые приветствовали отмену обязательных 

публикаций в иностранных журналах
Разработать свою систему оцен-

ки ученых, отказавшись от подсчета 
публикаций в научных зарубежных 
журналах, поручено Министерству 
науки и высшего образования РФ. 
То, к чему давно призывали в Рос-
сийской академии наук и в каждом 
отдельно взятом институте, свер-
шилось. Увы, для этого надо было 
вспыхнуть... специальной операции 
на Украине и санкциям. Выходит, 

что наше правительство — как тот 
мужик, который, пока гром не гря-
нет, не перекрестится. «Да что тут 
разрабатывать?! — говорят научные 
сотрудники. — Отберите управле-
ние научной деятельностью из рук 
чиновников, передайте в руки са-
мих ученых, которые знают в этом 
толк!»

Читайте 6-ю стр.

«ЗЕЛЕНЫИ» БОЛЬШЕ НЕ ГОРИТ
КУХОННАЯ СВАРА 
ВОКРУГ РУССКОГО 

ИСКУССТВА
Во французской газете Marianne появи-

лась статья под броским заголовком «Русская 
живопись во Франции: коллекция Морозо-
ва в заложниках». «Выставленные в фонде 
Louis-Vuitton в Париже картины из собрания 
Морозова останутся во Франции во время 
российско-украинского конфликта и будут 
служить негласной гарантией защиты фран-
цузов, проживающих в России», — пишет из-
дание. Такой зачин с волнующим политическим 
оттенком намекает вроде бы, что французы 
собираются сделать русскую коллекцию «раз-
менной монетой» в политических «шахматах», 
предметом торга, очередной санкцией. Так 
может ли выставка Морозовых в Париже стать 
«заложником» — новым «золотом скифов», аре-
стованным в Голландии в 2014-м? Выдумки! 

Чтобы в этом убедиться, достаточно до-
читать статью Эммануэля Шварценберга хотя 
бы до второго абзаца. Автор французской га-
зеты, поддав вначале огня, тут же опровергает 
себя же. И приводит мнение юриста Оливье 
Фурноля, специализирующегося на арт-рынке: 
«Франция обязана вернуть эти картины, и в 
идеальной сохранности». И это правда, нельзя 
просто так взять и отнять коллекцию другого 
государства. И не только во Франции — в Ис-
пании, Италии и Британии, где тоже сейчас 
показываются шедевры из отечественных 
коллекций, — тоже не получится «оставить в 
заложниках» русское искусство. 
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«МЕНЯ 
БОЖЕНЬКА 
НАКАЗЫВАЕТ, 
У МЕНЯ 
НИ СЕМЬИ, 
НИ ДЕТЕЙ»
Экс-продюсер 
«Отпетых 
мошенников» 
рассказал о своей 
последней встрече 
с Вячеславом 
Зинуровым

Стала понятна тактика войск 
на Украине: уничтожение систем 

управления и арсеналов
К середине третьей недели специальной военной 

операции на Украине появилось больше информации о 
том, как действуют наши войска и каких целей настой-
чиво добиваются. Российское военное ведомство в 
разы увеличило объем видеоинформации о ходе дей-
ствий, применяемом оружии и брошенной украинской 
армией технике. Судя по всему, на востоке Украины, 
где были сосредоточены ударные силы украинской 
армии, все идет к логическому завершению. 

Читайте 2-ю стр.

Как запрет 
на ввоз в страну 
наличной 
валюты 
отразится 
на россиянах 

Вашингтон наложил 
эмбарго на ввоз наличных 
долларовых банкнот в Рос-
сию. Американская адми-
нистрация пошла на этот 
шаг через 10 дней после 
того, как аналогичный за-
прет на поставки наличных 
евро в нашу страну ввел Ев-
росоюз. Российские вла-
сти явно ожидали такого 
хода от своих заокеанских 
«партнеров»: неслучайно 
ЦБ, сыграв на опережение, 
еще 9 марта ввел ограни-
чения на выдачу наличной 
валюты. Коснется ли за-
прет на наличные долла-
ры обычных российских 
граждан и останутся ли 
для желающих каналы 
приобретения американ-
ских дензнаков? Ответ на 
эти вопросы «МК» искал с 
помощью экспертов.

Читайте 3-ю стр.

КЛЕЩЕЙ В СЕРЕБРЯНОМ БОРУ УНИЧТОЖАТ С ОСОБОЙ ЯРОСТЬЮ
Уделить особое вни-

мание к лещам, оби-
тающим на территории 
Серебряного Бора, при-
дется специалистам-
энтомологам. В этом 
году в лесопарке должны 
провести мероприятия 
по уничтожению насеко-
мых, представляющих 
опасность здоровью мо-
сквичей.

Как выяснил «МК», вес-
ной и летом 2021 года 
эпидемиологи несколь-
ко раз проверяли излю-
бленное место для про-
гулок и отдыха горожан в 

Северо-Западном округе 
Москвы на наличие кле-
щей. Каждый раз резуль-
таты проверок были не-
утешительные. В апреле 
сотрудники Центра ги-
гиены и эпидемиологии 
прошли по лесной тропе 
от озера Круглое в сто-
рону пляжа и на участ-
ке дороги в 500 метров 
нашли десять клещей. 
Микробиологи исследо-
вали насекомых и обна-
ружили, что аж семь из 
них являются переносчи-
ками боррелиоза. В июне 
специалистами было 

найдено пять клещей 
— из них два могли за-
разить человека борре-
лиозом. В начале августа 
сотрудники вновь прове-
ли проверку территории. 
На этот раз они собрали 
десять клещей, из них 
в трех особях была вы-
делена ДНК возбудителя 
клещевого боррелиоза. 
Санитарные врачи заби-
ли тревогу: эти данные 
означали, что прогулка 
в лесопарке и встреча 
с насекомыми небезо-
пасны. Этот момент ре-
гулируется санитарно-

эпидемиологическими 
правилами СП 3.1.3310-
15 «Профилактика ин-
фекций, передающихся 
иксодовыми клещами». 
Лесопарк, в котором за-
фиксировано наличие 
зараженных клещей, не 
соответствует требова-
ниям этих правил. Поэ-
тому Роспотребнадзор 
обратился в суд с прось-
бой обязать профильные 
органы провести в Се-
ребряном Бору противо-
клещевую обработку. На 
днях Фемида удовлетво-
рила иск. 
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Существуют 
общие требо-
вания к прове-
дению дезин-
секции 
зараженных 

мест общего пользования. 
Спецпрепаратами обра-
батываются наиболее по-
сещаемые населением 
территории. К ним отно-
сятся места массового 
отдыха, кладбища, базы 
отдыха, загородные пред-
приятия общепита, дет-
ские образовательные и 
оздоровительные органи-
зации и др.  

МАТЬ ЗАРЕЗАЛА СЫНА, 
ЖЕЛАЯ ОТОМСТИТЬ ЖЕНАТОМУ 

ЛЮБОВНИКУ?
C ножом в руках напа-

ла на своего двухлетнего 
сына 26-летняя москвичка 
в квартире на востоке Мо-
сквы 13 марта. Мальчик 
скончался до прибытия 
врачей.

Как удалось выяснить 
«МК», труп малыша был 
обнаружен в квартире на 
улице Средняя Первомай-
ская. В жилище находи-
лась его мать — 26-летняя 
Виталия (все имена изме-
нены). По версии след-
ствия, женщина убила 
дитя ножом. 

Виталия родилась в Мо-
скве, получила среднее 
специальное образование 
и работала медсестрой 
в больнице. Примерно 
в 2017 году она позна-
комилась с отцом буду-
щего ребенка (назовем 
его Александр) в ночном 
клубе. Несмотря на то что 
мужчина был женат и уже 
имел детей в браке (сей-
час у него их пятеро), пара 
продолжала встречаться, 
и через два года появился 
на свет Максим. 

Как вспоминают знако-
мые, у пары были сложные 
отношения: Александр то 
хотел принимать участие 
в воспитании сына, то не 
хотел, они с Виталией то 
сходились, то вновь рас-
ходились. Главной причи-
ной разлада было то, что 
женщина тяжело пережи-
вала то, что ей была отве-
дена вторая роль. Кроме 
того, со слов близких, 
она не раз говорила, что 
любит Александра и не 
может без него жить. 

Выяснилось, что еще до 
трагедии, в августе 2021 
года, Виталия высказы-
вала намерение свести 
счеты с жизнью. Правда, 
когда экстренные служ-
бы приехали, то женщина 
спала дома. Ее госпита-
лизировали, она прошла 
специализированное ле-
чение и была поставлена 

на учет. Еще один тре-
вожный эпизод случил-
ся в декабре прошлого 
года — тогда к Виталии 
приезжали полицейские 
и медики из-за неадек-
ватного поведения. У нее 
были выявлены признаки 
употребления алкоголя и 
психоактивных веществ. 
Тогда на время ребенка 
забрала к себе бабушка, 
а с женщиной работали 
правоохранители и со-
циальные службы. Тогда 
депрессия началась у нее 
якобы после визита отца 
ребенка. 

По словам источника, 
сложности вроде как уда-
лось преодолеть, и Ви-
талия вновь начала жить 
нормальной жизнью. На-
кануне ЧП вечером она 
созванивалась с матерью, 
просила привезти ей не-
которые бытовые товары 
и предметы личной гигие-
ны. Каких-либо тревожных 
нот женщина не услышала 
в голосе дочери. Утром 
13 марта Виталия вновь 
набрала родительнице и 
сообщила о том, что Мак-
сим мертв. Прибывшие 
на место сотрудники по-
лиции и медики обнару-
жили бездыханное тело 
мальчика с ножевыми 
ранениями. У его мате-
ри были повреждения в 
районе грудной клетки. 
Она была не в себе и го-
ворила, что ее сын рядом 
с ней и живой. 

О предполагаемом 
отце погибшего малыша 
известно, что он имел 
проблемы с законом 
из-за наркотиков в 2012 
году. Но потом женился, 
и у него в браке родилось 
пятеро детей. Его супруга 
победительница конкур-
сов красоты одного из го-
родов Подмосковья, где 
живет семья. Сам Алек-
сандр является дирек-
тором компании в сфере 
права. 

ЮНЫЙ ЛИХАЧ УВЕЗ ВНУКА 
НИКИТЫ МИХАЛКОВА В БОЛЬНИЦУ

Внук знаменитого режис-
сера Никиты Михалкова 
Петр Михалков пострадал 
в серьезной автоаварии 
в Подмосковье в ночь на 
пятницу. 18-летний юноша 
и дочь известного дизай-
нера были пассажирами 
в злополучном авто.

Как удалось выяснить 
«МК», в «Мерседесе», 
разбившемся буквально 
всмятку, находилась и чу-
дом выжила компания из 
трех молодых людей. За 
рулем был сын состоятель-
ных родителей Артем, на 
переднем пассажирском 
сиденье — его девушка 
Диана, за ней расположил-
ся внук режиссера Петр. В 
роковой вечер молодежь 
встретилась на Николи-
ной Горе, и они поехали по 
Ильинскому шоссе в сто-
рону церкви Александра 
Невского.

Как позднее пояснили 
свидетели — таковых не-
сколько, в том числе из-
вестная актриса Екатери-
на Волкова, которая одна 
из первых остановилась 
около места ДТП, — «Мер-
седес» летел на огромной 
скорости. Наехав на лед, 
водитель не справился 
с управлением, и маши-
на слетела на обочину, 
врезавшись в дерево и 
столб. Со слов очевидцев, 

иномарку искорежило на-
столько, что пассажирку 
спасателям пришлось вы-
резать из железного пле-
на автогеном. Оба парня 
были с разбитыми лицами, 
в состоянии шока, но в со-
знании. Их спасли подушки 
безопасности. По нашим 
данным, Артема несколько 
раз «продували» и брали у 
него на месте кровь — все 
исследования (кроме ана-
лизов крови, их результаты 
пока не готовы) не пока-
зали наличия алкоголя в 
организме водителя. 

Как сообщил позднее 
полицейским сам Петр, 
он не понял и не помнит, 
как все случилось. Моло-
дой человек ехал на за-
днем сиденье и «сидел» 
в телефоне. Очнулся он, 
когда его вытаскивали из 
железного месива. При-
мечательно, что внук Ми-
халкова был пристегнут 
ремнем безопасности: 
на его теле остался ха-
рактерный след. Помимо 
сотрясения он повредил 
руку — предположитель-
но, порваны связки.

Гораздо серьезнее по-
страдала Диана. Предва-
рительно, у нее сломаны 
обе ноги, есть и другие 
травмы. Ей уже прове-
ли одну восьмичасовую 
операцию, но это будет 

не единственным вме-
шательством хирургов — 
врачи борются за жизнь 
девушки. Мать пострадав-
шей, по нашим данным, 
намерена добиваться на-
казания.

Кстати, Артем актив-
но играет в футбол, а на 
своей странице в соцсети 
регулярно постит дорогие 
автомобили. Что касается 
Петра, то он, по нашим све-
дениям, не будет предъ-
являть претензии води-
телю.
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Петр — сын 
Степана Ми-
халкова от его 
первого брака 
с манекенщи-
цей Аллой Си-

ваковой. Молодой чело-
век поступил в РАНХиГС 
на отделение маркетинга. 
С юных лет Петр пробует 
себя в бизнесе: в частно-
сти, организовал произ-
водство кепок с вышитым 
вручную принтом. Недав-
но СМИ сообщили, что 
Петр живет вместе с до-
черью известной модели 
Натальи Бойковой.

telegram:@mk_srochno ПОДЖИГАТЕЛЬ ВОЕНКОМАТА 
СБЕЖАЛ ИЗ КАБИНЕТА СЫЩИКОВ 

ЧЕРЕЗ ОКНО

Поджигатель военко-
мата в подмосковных 
Луховицах, который был 
задержан вскоре после 
преступления, сбежал 
из ОМВД рано утром 13 
марта. 

Как уже сообщал «МК», 
ночью 28 февраля неиз-
вестный разбил два окна 
военкомата и кинул туда 
бутылки с «коктейлем Мо-
лотова». Кроме того, воро-
та военного комиссариата 
были расписаны в цвета 
украинского флага. В ре-
зультате пожара никто не 
пострадал, но был причи-
нен материальный ущерб. 
Как стало известно «МК», 
подозреваемым в поджоге 
оказался 21-летний мест-
ный житель Кирилл. 

Сразу после преступле-
ния он избавился от своего 
телефона и не выходил на 
связь с родными. Только 8 
марта мужчину задержали 

на границе Белоруссии и 
Литвы. Поджигателя сроч-
но экстрадировали, до-
ставили в ОМВД России по 
Луховицам. Полицейским 
Кирилл пояснил, что на-
меревался отправиться на 
территорию Украины, где 
проходит спецоперация. В 
отношении него было воз-
буждено уголовное дело 
по статье УК РФ «Ванда-
лизм». 

13 марта рано утром он 
попросился по нужде. С 
мужчины сняли наручники 
и после туалета сопрово-
дили в кабинет уголовно-
го розыска. Оттуда, вос-
пользовавшись заминкой 
сотрудников, Кирилл вы-
прыгнул в окно и убежал. 
Ему удалось перелезть че-
рез трехметровый забор с 
сеткой рабицей и напра-
виться в сторону трассы 
М5. В настоящее время 
следы беглеца обнаружи-
ли в лесу по направлению 
Коломны. Его задержат в 
ближайшее время.

О поджигателе извест-
но, что он имел психологи-
ческую травму из-за смер-
ти отца. Мужчина сменил 
несколько учебных заве-
дений. Родным он жало-
вался, что якобы его тре-
тировали сверстники.

РЕВНИВЫЙ КАВАЛЕР СПРЯТАЛ 
МОДЕЛЬ В ЧЕМОДАН

Столичная модель Грет-
та Ведлер, которую около 
года искали волонтеры 
и полицейские, найдена 
мертвой в родном Липец-
ке. В жестокой расправе 
подозревается ее земляк, 
который испытывал к даме 
романтические чувства.

23-летняя модель из 
Липецкой области Гретта 
Ведлер пропала в феврале 
2021 года в центре Москвы. 
Об ее исчезновении в по-
лицию сообщили друзья. 
С их слов, последний раз 
на связь Ведлер выходи-
ла 24 февраля 2021 года. 
Модель постоянно публи-
ковала новости в соцсети, 
однако с этой даты стра-
ничка стала неактивной. 
Она проживала в отеле на 
улице Лесной. Приятели 
тогда предположили, что к 
исчезновению может быть 
причастен возлюбленный 
Гретты из Липецка. Муж-
чина преследовал модель 

и даже похитил у нее 150 
тысяч рублей. Он угрожал, 
чтобы дама не обращалась 
в полицию.

Как удалось выяснить 
«МК», в субботу в Липец-
кой области следователи 
столичного ГСУ СК обнару-
жили в гараже загородного 
дома друга детства моде-
ли в багажнике автомоби-
ля чемодан, в котором был 
труп Гретты. 

Главным подозревае-
мым является близкий 
друг погибшей — 23-
летний местный житель 
Дмитрий. 

По версии следствия, 
мужчина ревновал Грет-
ту (она якобы оказывала 
эскорт-услуги в столице) 
и из-за этого убил ее в от-
еле в Москве. После этого 
он вывез тело жертвы и 
спрятал на даче. В на-
стоящее время Дмитрий 
задержан, пока он отказы-
вается от дачи каких-либо 
показаний. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, ведутся 
следственные действия, 
следствие намерено хо-
датайствовать об аресте 
задержанного по подозре-
нию в убийстве.
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УДАРЫ ПО ШТАБАМ

Тяжелый боевой беспилотник ВКС 
России садится после уничтожения 
украинской системы залпового огня.

Машина, в которой 
нашли чемодан.

«КАРТОЧЕК НЕТ, 
РАСПЛАЧИВАЛИСЬ 
НАЛИЧНЫМИ»
Россиянин съездил в отсеченную 
от мира Северную Корею и рассказал 
об увиденном

ЕВРОПА ГРОЗИТ ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ РОССИЙСКОГО ГАЗА
 К каким последствиям это приведет



Нам, конечно, нужен новый общественный 
договор. Не бумажка с подписями, а общее 
понимание и согласие, как жить дальше. По-
тому что очевидно: старой безвольной и не-
самостоятельной России больше нет. И старый 
общественный договор, пролонгированный в 
2014 году крымским консенсусом, истек.

Еще каких-то две недели назад всё наше 
общественное устройство выглядело весь-
ма печально. Ситуация была примерно такая: 
есть простое большинство народа — они же 
россияне (широкие народные массы в старой 
терминологии), есть жирные коты (олигархи, 
чиновники и чиновники-олигархи) и есть само-
назначенная «совесть нации», она же «россий-
ская интеллигенция». В результате действий 
власти в «лихих девяностых» и «сытых нулевых» 
по удержанию собственной власти пусть криво-
косо, но сложилась некая «стабильность».

Ширнармассы фактически смирились с 
неизменностью госуправления, невозможно-
стью «прорыва» и кардинального изменения 
собственной жизни и, в принципе, требовали 
только одного: не трогайте нас, дайте жить 
хоть так, но спокойно. И если не брать един-
ственного исключения — повышения пенси-
онного возраста, — всё это получали. А еще 
получали бесконечные обещания и подачки в 
виде неструктурированных социальных выплат 
— чтобы была видимость заботы и совсем уж 
ноги не протянули.

Власть же сначала, лет двадцать назад, 
обменяла у населения гражданские свободы 
на хоть какую-то стабильность (и сограждан, 
переживших 90-е, можно понять). Затем, что-
бы быстро обеспечить подъем уровня жизни, 
обменяла технологический суверенитет стра-
ны на западные достижения: станки, само-
леты, машины, одежду, еду… И все эти наши 
бизнесмены-миллиардеры, лидеры рынка, 
на деле — никакие не предприниматели. В 
серьезных американских или китайских ка-
питалистических компаниях им доверили бы 
разве что уборку офиса. Потому как все, что 
они научились хорошо делать, — сидеть на 
государственных деньгах и перенаправлять 
их себе в офшорный карман. А чиновники 
благодаря этому рисовали «наверх» картин-
ки достижений и успехов: тут у нас промыш-
ленность растет, тут сельское хозяйство, тут 
чисто российский самолет сделали (на 75% из 
импортных деталей).

«Интеллигенция»… Жрала в три горла с 
государственной руки и гадила, гадила и га-
дила этому самому государству в частности и 
стране в целом. Называла русских генетиче-
ским мусором, объясняла детям, что история 

их страны — кровавый мрак, и им должно быть 
стыдно, измывалась и хохотала над правосла-
вием, над Парадом в День Победы и прочая и 
прочая. Верещала о репрессиях, когда им при-
жимали пальцы, слишком уж далеко залезшие 
в казну, пыталась дорваться до власти, выводя 
неокрепшие умы на улицы. То есть занималась 
всем тем, чем исстари занимались и занима-
ются «российские либералы».

Но вот «стабильность», направляемая за-
падной рукой к развалу и аннигиляции России, 
рухнула.

На неделе продолжился исход из стра-
ны «лучших людей», которым здесь «пахнет 
кирзовыми сапогами» (а вот получаемые от 
этих кирзовых сапог деньги — почему-то не 
пахнут). Безусловно, среди них есть люди про-
сто с тонкой душевной организацией, которым 
банально страшно. Но есть и милые шутники 
и балагуры, веселившие народ в вечерних 
эфирах госканалов, а сейчас, находясь уже на 
Земле обетованной, с удовольствием постящие 
в своих соцсетях видео, на которых убивают 
русских военных.

Шанс на покаяние и подвиг возвращения 
должен быть у всех. Вот только — и это уже часть 
нового общественного договора — теперь они 
не должны получать ни копейки государствен-
ных денег. Ни в какой форме. Сами зарабаты-
вайте, своим творчеством, — если найдутся 
желающие платить. Найдутся или нет — можно 
будет увидеть очень скоро. На неделе, после 
окончательного закрытия Фейсбука и Инста-
грама за разрешение желать смерти русским, 
началась миграция креаклов в отечественные 
соцсети. И пока мы смотрим забавную коме-
дию: самая бесполезная и бессмысленная 
часть креативного класса мечется, не понимая, 
как теперь можно зарабатывать по-старому — 
не производя ничего полезного. Очень, кстати, 

порадовала формулировка Роскомнадзора при 
закрытии Инсты: соцсеть будет закрыта, по-
скольку наносит вред психическому здоровью 
подрастающего поколения. Долдонили им об 
этом, долдонили — наконец дошло.

А ведь то же самое касается и СМИ, и 
образования. Вся эта зараза, вечно призы-
вающая извиняться, насаждающая комплекс 
вины и неполноценности, шепчущая, что 28 
панфиловцев вовсе не герои, должна быть 
убрана из школьных учебников, выметена из 
университетских коридоров и аудиторий. И 
это тоже часть договора: дети должны расти 
с гордостью за свою историю, за свою страну. 
Становиться нормальными сильными людьми, 
а не гендерно-нейтральными, бодипозитивны-
ми, лицемерно толерантными глобалистскими 
амебами.

Самая сложная и самая важная часть об-
щественного договора — чиновники и власть. 
На неделе Путин встречался с Лукашенко. Там 
были сказаны очень важные слова: вместе, объ-
единившись, мы можем достичь даже больших 
успехов, чем СССР. (Вот, кстати, как работает 
исподтишка антинародная информационная 
машина: было сказано, что Советский Союз под 
санкциями добился колоссальных успехов. Но 
многие, даже государственные СМИ стыдливо 
убрали слово «колоссальных» из цитаты.) По 
результатам встречи стало очевидно, что самое 
высокое наше руководство понимает: не будет 
уже по-старому. Теперь — только сами, только 
безоговорочный технологический суверенитет, 
только хардкор.

Однако чиновники, и в министерских крес-
лах тоже, — это ведь и есть та самая настоящая 
пятая колонна.

Где новости о том, что возобновляется 
производство Ил-96 (Путин на таком летает) и 
Ту-214 (а на таком я лет десять назад в Египет 

ПУТИН НЕ ОСТАВИЛ ВЫХОДА
Владимиру Путину показывают чисто российский проект 
крупногабаритного дрона для перевозок тяжелых грузов 

на труднодоступных территориях. Декабрь 2021 года.

летал) для полетов по стране, производство 
небольших самолетов для региональной 
авиации (а их несколько моделей уже есть 
летающих, в том числе — за границей: там 
наши самолеты покупают, а нам не надо)? 
Нет их. Есть новости о бодании вокруг ли-
зинга иностранных самолетов: нехорошо, 
мол, отбирать, поссоримся, да и обслужи-
вать не сможем. Когда же до них дойдёт-то: 
уже поссорились, всё, амба. Придумывайте 
сами, как обслуживать, — вчера ещё надо 
было придумывать. Где новости о том, что 
национализированы заводы, предприятия, 
сети быстрого питания, покидающие Россию? 
Нет их. На неделе появился соответствующий 
проект постановления правительства, но на 
него тут же обрушились в РСПП: мы же, мол, 
таким образом обидим западных партнеров 
— вдруг захотят вернуться. Где новости о том, 
что арендованные западными магазинами 
площади в торговых центрах передаются рос-
сийским предпринимателям (а у нас прекрас-
ные, кстати, дизайнеры одежды)? Где новости 
о том, что уже строятся новые комбинаты по 
выпуску своей бумаги для газет, журналов, 
книгопечатания?

Эх, ведь поле непаханое — перечислять 
и перечислять. И, главное, на все это — своё 
собственное — есть деньги в казне. Нельзя упу-
стить это время. Вот те, кто сейчас с надеждой 
смотрит на «партнеров», вытерших о нас ноги, 
пытается отсидеться, выждать, надеется на 
возвращение старых порядков, — это и есть 
враги. Они должны вылетать из своих кресел 
вперед собственного визга.

В новом общественном договоре, в обще-
ственном сознании должно закрепиться: чинов-
ник, депутат, государственный служащий — это 
слу-жа-щий. Человек, который служит. Служит 
интересам страны и народа. Набивает не свои 
карманы, а закрома Родины. Отзывается на 
законные требования людей и принимает их 
к немедленному исполнению. Готов отвечать 
перед людьми. Это они — для нас, а не мы 
для них.

И вот это уже наша задача — уяснить себе 
простую вещь: мы здесь власть. Тридцать лет 
национального унижения позади. Чиновничий 
аппарат будет меняться, государство будет 
меняться — удивительно, но именно Путин не 
оставил ему другого выхода. Или наши власти 
будут для народа, или их не будет. Почему? Не-
сложная логическая цепочка — постройте-ка 
ее сами. Как говорит Рамзан Ахматович: кто 
не понял, тот поймет.

Нам строить прекрасную Россию буду-
щего не в узкотусовочном, а в самом широком 
смысле. «Не трогайте нас, дайте жить спокой-
но» — больше не работает. Нужно стряхивать 
с себя это оцепенение, не бояться требовать, 
не бояться заявлять свою позицию. Не бояться 
сказать громко и твердо: это моя страна. Это 
наша страна. Это мы — цивилизованный мир. 
И мы — за мир. Поэтому это наша армия спа-
сает сейчас человечество от глобалистского 
вырождения. И понимание этого — это наша 
часть общественного договора.
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НЕДЕЛЬКА

Бывший президент США Дональд 
Трамп продолжает использовать 
украинский конфликт для того, 
чтобы в пух и прах разносить «фи-
зически и умственно отсталого» 
демократа Джо Байдена, который, 
по его словам, не подходит для ру-
ководства в «самый важный момент 
в истории».

События на Украине стали серьезным 
фактором внутриполитической борьбы в 
США. Несмотря на то что и республиканцы, и 
демократы сходятся в редком единодушии, 
когда речь заходит о максимальном наказа-
нии России, этот двухпартийный консенсус 
кончается, как только речь идет о собствен-
ном политическом капитале.

Достаточно вспомнить, что республи-
канцы рвали на себе рубахи, требуя от ад-
министрации Байдена жесткого эмбарго на 
российские энергоносители, — но как только 
президент США объявил о запрете импорта 
нефти и газа из России, его противники тут 
же обвинили его в ненависти к американско-
му среднему классу, страдающему от роста 
цен на горючее.

Безусловно, ни о какой, даже малейшей 
симпатии со стороны республиканского ла-
геря по отношению к России даже говорить 
не приходится. Антибайденовский напор 
республиканцев продиктован сугубо эгои-
стическими мотивами: остается не так много 
времени до промежуточных выборов в Кон-
гресс, и им необходимо найти бреши в оборо-
не демократов. А проблем у администрации 
хватает. Байден вынужден был признать, что 
боль от санкций против России почувствуют 
и простые американцы, и несмотря на то 
что опросы показывают, что многие жители 
США готовы нести издержки ради помощи 
Украины, ухудшение жизни обычных людей 
грозит серьезными ударами по позициям 
демократов. (Схожим образом отчасти и 
поражение Трампа в 2020 году стало след-
ствием социально-экономического кризиса 
вследствие пандемии коронавируса.)

И главный ненавистник демократов, не 
оставляющий, судя по всему, идеи выста-
вить свою кандидатуру на президентских 
выборах-2024, теперь явно почувствовал 
себя в родной стихии. Дональд Трамп обру-
шился с резкой критикой в адрес президента 
Джо Байдена на своем митинге в Южной 
Каролине, раскритиковав внешнюю политику 
главы Белого дома, примеривающего на себя 
роль «лидера свободного мира».

«Вы можете взять пятерых худших пре-
зидентов в американской истории, и они 
не нанесли бы того ущерба, который нанес 
Джо Байден всего за 13 месяцев. У нас есть 
президент, представляющий нашу страну в 

самый важный момент в истории, будучи фи-
зически и умственно отсталым», — цитирует 
пресса бывшего президента США.

Трамп заявил, что Байдену во время 
своего президентства не удалось удержать 
Россию от действий на Украине. И тут же 
похвалился: «Я был единственным президен-
том за почти четыре десятилетия, который не 
втягивал Америку в новые конфликты».

Осудив в резких выражениях россий-
скую военную операцию на Украине, Дональд 
Трамп в то же время сказал, что ее бы не 
случилось, если бы он находился в Белом 
доме: «На самом деле они никогда не делали 
этого, когда я был там».

Экс-президент США также указал на 
санкции против «Северного потока-2», вве-
денные его администрацией, как на дока-
зательство того, что он был «жестким» по 
отношению к Москве: «Никто никогда не был 
жестче по отношению к России, чем я. Я тот, 
кто остановил трубопровод. Я не остановил-
ся. Я тот, кто наложил все санкции».

Напомним, что на прошлой неделе пре-
зидент США Байден объявил о запрете на им-
порт энергоносителей из России в ответ на 
неспровоцированное и кровавое нападение 
России. С тех пор республиканцы возобно-
вили призывы увеличить бурение нефтяных 
и газовых скважин в США, чтобы смягчить 
высокие (даже «заоблачные», по выражению 
западных СМИ) цены на топливо, которые в 
пятницу достигли в среднем рекордных 4,33 
доллара за галлон.

Трамп, комментируя действия хозяина 
Белого дома, заявил, что «США должны не-
медленно положить конец нелепой войне 
Байдена с американскими энергоносителя-
ми. Мы были энергетически независимыми. 
Это очень просто. Мы должны заставить 
наших великих энергетиков бурить, качать, 
добывать, добывать и перерабатывать как 
никогда раньше».

Досталось нынешнему президенту от 
бывшего и за попытки администрации обе-
спечить нефтяные поставки из Венесуэлы: 
«Они преследуют Мадуро, а теперь вдруг 
говорят: «Забудь об этом». Забудьте о том, 
что мы говорили последнее долгое время… 
Забудьте последние 15 лет, мы хотели бы 
купить нефть. Мы заплатим вам любую цену, 
которую вы захотите. Пожалуйста, пожа-
луйста, пожалуйста, продайте нам немного 
нефти. Пожалуйста, продайте нам немного 
нефти, у нас ее нет». Он, должно быть, ду-
мает, что мы самые глупые люди на земле», 
— продолжал разоряться Трамп, критикуя 
поиски Байденом альтернативных источ-
ников углеводородов.

До своего выступления на митинге 
Трамп дал краткое интервью телеканалу 
Right Side Broadcasting Network, раскрити-
ковав Байдена за его отношение к Украине и 
заявив, что его поведение придаст смелости 
возглавляемому Си Цзиньпином Китаю за-
хватить Тайвань.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТРАМП БЬЕТ ПО БАЙДЕНУ
Экс-президент разнес 
«физически и умственно 
отсталого» главу Белого дома

c 1-й стр.
Яснее становится тактика наших 
войск. Они не берут штурмом 
города, точечно уничтожают на 
всей территории Украины узлы 

обороны, склады с боеприпасами и топливом 
для танков и бронетехники. Одновременно 
берутся под контроль основные транспортные 
коммуникации, чтобы нарушить пути снабжения 
украинских войск.

Вооруженные силы Украины лишились 
главного для любой армии — систем коман-
дования и связи. Уничтожены ракетными и 
авиационными ударами десятки штабов раз-
личного уровня. Ликвидированы командные 
пункты группировок «Север» и «Восток», на 
которые так любил ездить, надев фирменный 
бронежилет, президент Зеленский.

По окруженным группировкам ВСУ мето-
дично наносятся удары. Они лишены управле-
ния и возможности маневрировать резервами. 
Запасы того же топлива отсутствуют. В резуль-
тате войскам ДНР и ЛНР, освобождающим свою 
территорию, все чаще достается в качестве 
трофеев брошенная украинская военная тех-
ника, которую просто нечем заправить. За-
правлять воюющий танк надо каждый день. 
А топлива нет. 

В результате огромная, 150-тысячная груп-
пировка ВСУ и нацбатов, которая еще пару 
недель назад была способна за 2–3 дня полно-
стью взять под контроль ДНР и ЛНР, лишилась 
централизованного управления, рассечена, 
блокирована в нескольких «котлах» и перестала 
быть единой боеспособной единицей. Окру-
женные части оказались без связи, которую 
глушат станции РЭБ, без энергии, топлива, 
продовольствия. 

Судя по тому, что в плену оказывается все 
больше бойцов ВСУ, морально-психологическая 
обстановка в войсках тяжелая. Многие из 
попавших в плен клянут своих командиров, 
которые бросили подчиненных в пекло без 
снабжения и четких команд.

Что будет дальше с этими войсковыми 
остатками — в принципе понятно. По оценке 

экспертов, вряд ли они продержатся больше 
недели. А это, помимо всего прочего, означает, 
что основная часть сил ДНР и ЛНР, а также на-
ших войск сможет после пополнения запасов 
продолжить выполнение задач в районе Харь-
кова, Запорожья, Николаева, Днепропетровска, 
возможно, Одессы. Не факт, что потребуется 
брать эти города, но то, что прикрывающие их 
части ждут непростые времена, — это точно.

На взятых под контроль территориях тоже, 
конечно, предстоит еще много работы по обе-
спечению безопасности. Растворившиеся ди-
версионные группы еще предстоит отлавли-
вать. Но это уже дело милиции, Росгвардии, 
следственных органов.

Опальный депутат Верховной рады Украи-
ны Илья Кива считает, что ВСУ за две неде-
ли непрерывных боев вымотаны и понесли 
огромные потери. Боекомплект ко всем видам 
вооружения заканчивается, и брать его негде: 
склады уничтожены.

Зеленский назвал цифру потерь — более 
1000 военнослужащих. Независимые эксперты 
считают, что цифра занижена на порядок. 

Что касается действий Российской армии, 
то, по оценке экспертов, проводимая операция 
уникальна. Главное ее отличие — масштабное 
и эффективное применение высокоточного 
оружия большой дальности. Опробованные 
в свое время в Сирии «Калибры» вновь под-
твердили точность.

Есть и другое высокоточное ракетное и ар-
тиллерийское вооружение. Например, наводи-
мые с помощью беспилотников артиллерийские 
боеприпасы «Краснополь». Минобороны РФ 
обнародовало видео уничтожения таким снаря-
дом бронемашины противника. По информации 
наших военных, высокоточный артиллерийский 
боеприпас наводится по лазерному лучу.

Накануне высокоточными ракетами боль-
шой дальности уничтожены объекты на аэро-
дроме в Василькове, а также «глаза и уши» 
украинской армии — главный центр радио- и 
радиотехнической разведки ВСУ в Броварах.

Словом, задача уничтожения военной 
инфраструктуры Украины решается, и уже 
никто не сомневается, что будет решена 
окончательно. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Накануне четвертого тура российско-
украинских переговоров с разных 
сторон стали поступать обнаде-
живающие известия: компромисс 
возможен, и даже основные контуры 
его понятны. Такие выводы мож-
но сделать на основании интервью 
советника президента Зеленского, 
принимающего участие в переговор-
ном процессе, — Михаила Подоляка. 
Сейчас многие ждут «света в конце 
тоннеля», поэтому оптимистические 
прогнозы представителя украинского 
президента могли бы зажечь «искру 
надежды». Могли бы... Если бы не де-
тали этих откровений, которые рубят 
весь оптимизм на корню. 

Так что же именно рассказал Михаил По-
доляк о наметившемся прогрессе? Не вдава-
ясь в подробности, он сообщил, что основные 
параметры будущих договоренностей уже 
очерчены. «Мы обсудили все вопросы, мы 
сейчас эти вопросы пытаемся упаковать в 
какие-то юридические форматы», — гово-
рит он. Украинскую сторону в этом процес-
се интересуют несколько аспектов: прекра-
щение боевых действий, вывод российских 
войск, компенсация нанесенного ущерба 
и предоставление гарантий, что подобное 
не повторится. Украинские же СМИ ранее 
сообщали о тех условиях, которые ставила 
Россия, — признание Украиной Крыма частью 
РФ, признание Киевом независимости ДНР 
и ЛНР в административных границах обла-
стей, закрепленный статус русского языка. И 
опять же гарантии безопасности для России, 
которыми должны стать «денацификация» и 
«демилитаризация» Украины, включая отказ 
от движения в НАТО. 

Как следует из дальнейших откровений 
Подоляка, Украина готова говорить о своем 
нейтральном статусе, но не о полной «деми-
литаризации». Поскольку, по его словам, «мы 
хотим иметь полноценную хорошую армию, 
которая будет иметь защитный оборонитель-
ный потенциал. Мы видим, что он необходим 

в современном мире». Еще интереснее с «де-
нацификацией», которая, по словам перего-
ворщика, «больше на переговорах не обсуж-
дается». Поскольку «российская делегация 
исходила из ложного посыла о том, что у нас 
есть какие-то героизации фашизма, нацизма 
и так далее. У нас же, как оказалось... есть 
целый ряд европейских законов, где как раз 
прописаны полноценные запреты и осужде-
ние всех проявлений нацизма и фашизма». 
Вот эти-то два момента и ставят крест на 
оптимистических прогнозах скорого завер-
шения переговоров. Законы, запрещающие 
героизацию фашизма, на Украине есть. Но 
также есть факельные шествия, нацистские 
батальоны, которые сейчас препятствуют 
выходу мирных жителей по гуманитарным 
коридорам, улицы Бандеры и Шухевича. Ведь 
речь идет не о том, что где-то там записано 
на бумаге, а о том, что существует в реальной 
жизни. Минские соглашения тоже были, но их 
успешно 8 лет на Украине никто не замечал... 
В ночь на воскресенье президент Зеленский 
опять выступил с речью, в которой открыто 
пригрозил расправой всем, кто сейчас пыта-
ется «сотрудничать» с российской стороной. 
Например, исполняющей обязанности мэра 
Мелитополя Галине Данильченко, которая по-
сле перехода города под контроль российских 

войск призвала жителей заняться «налажи-
ванием жизни». Как оказалось, эти призывы 
на Украине сейчас неактуальны. Всех миро-
творцев ждет незавидная участь. И какие 
тогда должны быть «юридические форматы», 
чтобы этого не произошло?

С российской стороны нет столь сло-
воохотливого спикера, который мог бы очер-
тить параметры будущих договоренностей 
с Украиной. Звучат только слова о том, что 
«подвижки есть». А куда и как быстро двига-
емся — в полном тумане. По мнению заме-
стителя директора Института стран СНГ 
Владимира Жарихина: «Слова советника 
Зеленского — это просто элемент торга в 
ходе переговоров. Рассматривать это как 
что-то реальное я бы не стал. Мне кажется, 
переговоры продлятся несколько дольше, 
чем говорит господин Подоляк». Такого же 
мнения придерживается и директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии Денис Денисов. По его 
словам, «в тех реалиях, которые мы можем 
наблюдать в данный момент, формулировки, 
которые озвучивает представитель перего-
ворной группы со стороны Украины, вызывают 
недоумение. Может быть, им хотелось бы, 
чтобы в документе были подобные пункты, 
но в данное время появление подобного со-
глашения было бы крайне удивительным. 
Можно предположить, что это просто про-
пагандистский механизм для демонстрации 
российской стороне своей позиции. Давайте 
дождемся комментариев переговорщиков 
с российской стороны, чтобы понимать, на-
сколько это близко к реальности». 

Елена ГАМАЮН.

ЗЕЛЕНСКИЙ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
Советник украинского президента намерен облечь 
в «юридическую форму» то, чего еще нет

...ПО ШТАБАМ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
На Стам-
бул об-

рушился снегопад. 
Дороги заблокиро-
ваны, отменены 
авиарейсы и меж-
дугородные пере-
возки. В этом году 
15-миллионному 
городу уже прихо-
дилось сталкивать-
ся с сильными 
снежными заноса-
ми в конце января, 
практически оста-
новившими жизнь в 
мегаполисе.

КАДР

ИХ НРАВЫ

ВЫБОРЫ

В результате 
крупнейшей 
массовой каз-
ни в истории 
Саудовской 
Аравии за один 
день были 
приведены в 
исполнение 
смертные при-
говоры в от-

ношении 81 человека. Были казнены 
в общей сложности 73 саудовца, семь йе-
менцев и один сириец, некоторые из кото-
рых были членами «Аль-Каиды» (запрещен-
ная в РФ террористическая организация), 
группировки «Исламское государство» 
(запрещенная в РФ террористическая 
организация) и сторонниками йеменских 
повстанцев-хуситов. В Саудовской Аравии, 
как правило, обезглавливают людей, при-
говоренных к смертной казни. Последняя 
массовая казнь в королевстве произошла 
в январе 2016 года, когда приговор при-
вели в исполнение для 47 человек, в том 
числе видного оппозиционного шиитского 
священнослужителя. Саудовская Аравия, 
по данным Amnesty International, входит в 
пятерку стран, где приводится в исполне-
ние больше всего смертных приговоров в 
мире (наряду с Китаем, Ираном, Египтом и 
Ираком).

В Туркмении прошли 
президентские выборы. 
Явка на них традиционно со-
ставила заоблачные 97,12%. 
Подсчет результатов про-
должается.
Хотя ни у кого нет сомнения, 
что победителем внеочеред-
ных выборов стал сын Гурбан-
гулы Бердымухамедова Сер-
дар. Однако пока не оглашены 
данные, с какими показателя-
ми он лидировал. Напомним, 
кроме Сердара Бердымухаме-
дова в выборах участвовали 
еще 8 кандидатов. Но среди 
них нет ни одного известного 
политика или общественного 
деятеля. Директора школ и 
НИИ, начальник Санитарно-

эпидемиологической службы, 
заместитель хякима, два 
депутата — таков состав оп-
понентов. Их предвыборные 

программы, написанные как 
под копирку, были опублико-
ваны в госСМИ за пять дней 
до выборов. 

ВЫБВЫБВЫБОРЫОРЫОРЫ

ВВ ТТуркмении прошли 
президентские выборы. 
Явка на них традиционно со

В ТУРКМЕНИИ — НОВЫЙ БЕРДЫМУХАМЕДОВ

Гурбангулы передает «пульт управления» Сердару.

В САУДОВСКОЙ АРАВИИ 
УСТРОИЛИ МАССОВУЮ КАЗНЬ

КАЗУС

УКРАИНУ ПОКИДАЮТ 
«БЕРЕМЕННЫЕ» МУЖЧИНЫ
На границе с Молдавией был задержан 
беженец с Украины, у которого в воен-
ном билете значилось, что он перенес 
беременность с осложненным течени-
ем. «Сегодня в пункте пропуска «Могилев–
Подольский» отказали в выезде из Украины 
мужчине, в документах которого значилось, 
что его комиссовали из-за беременно-
сти», — рассказали в погранслужбе страны. 
Надо сказать, что это не первый случай, 
когда мужчины 
призывно-
го возраста 
пытаются по-
кинуть Украину 
не только по 
женским до-
кументам, но и 
в женском об-
личье. До этого 
при пересече-
нии украинско-
румынской 
границы был 
задержан 
30-летний 
мужчина, 
переодевший-
ся в женскую 
одежду, с па-
спортом своей 
жены.

«Папа-мама» 
с румынской границы.
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ЗА БУГРОМ Глава Чечни Рамзан Кадыров при-
был в зону проведения спецопера-
ции. Об этом сообщают российские 
телеграм-каналы. По предваритель-
ным данным, Кадыров находится 
в окрестностях села Иванково, что 
в Бориспольском районе Киевской 
области. Местные жители также 
успели заснять проход большой 
колонны автомобилей под флагами 
Российской Федерации и Чеченской 
Республики.  

«Я прошу Верховного главнокомандую-
щего, чтобы он дал закончить военную опе-
рацию против бандеровцев, против нациков, 
«Азова» и тех шайтанов, которые находятся 
со всего мира там», — заявил Кадыров. По его 
словам, националисты представляют угрозу 
для всего Российского государства.

Новость о том, что Кадыров самолично 
находится на подступах к Киеву, вызвала 
явное беспокойство среди комментаторов 
в украинских мессенджерах.

Почему чеченский спецназ наводит ужас 
на «защитников» Украины, «МК» рассказал 
ветеран спецназа Сергей Козлов.

— Традиционно исторический образ 
чеченца-горца очень плотно засел в мозгах, 
и украинского народа в том числе. Особенно 
явно этот стереотип закрепился за ними по-
сле чеченских кампаний, когда они показали, 
на что способны на самом деле. В начале 
операции, когда Кадыров хвалился своими 
бойцами и просил отправить их на решение 
самых сложных задач, я тогда уже говорил, 

что их необходимо отправить на зачистку 
городов. Потому что уже всем понятно, что 
эти мероприятия должны происходить не так, 
как мы делали изначально. Не надо переться 
в жилые массивы с техникой. Должна зайти 
группа специально подготовленных бойцов, 
способных противодействовать подразделе-
ниям, выступающим со стороны противника. 
В частности, я сейчас говорю про «Азов» 
(признан экстремистским, запрещен в РФ), 
который был поделен на усиленные взводные 
тактические группы и хаотично действовал 
по всему городу. Так вот, с ним должны бо-
роться не танки, а такие же группы. Вот в 
чем дело. Но тогда это были исключительно 
мои мысли, а у командования спецоперации 
были свои. 

— Насколько чеченский спецназ хо-
рошо подготовлен?

— В первую очередь они представители 
Росгвардии, а не штурмовики. В их задачи, 
повторюсь, входит именно зачистка осво-
божденных территорий. Они должны «вы-
ковыривать» различные террористические 
группы и прочую нечисть. Вот их задача. 
Поэтому, я думаю, что «взять Киев за два 
дня» им никто не даст. По крайней мере, пока. 
Говоря про уровень подготовки, я не стал бы 
утверждать, что они более подготовлены, 
чем те же силы специальных операций. Но 
и недооценивать чеченцев тоже не стоит. 
Скажу так: для выполнения тех задач, кото-
рые на них возложены, уровень подготовки 
у них соответствующий. 

Лина КОРСАК.

ЧЕЧЕНСКИЙ 
ФАКТОР
Ветеран спецназа рассказал, 
что приводит в ужас бойцов 
нацбатов

Глава Чечни Рамзан Кадыров при- чт
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Рамзан Кадыров слушает доклад 
своего помощника по силовому 
блоку Даниила Мартынова.

В очередном ночном обращении 
Зеленский пригрозил смертным 

приговором тем, кто сотрудничает 
с российской стороной.



Как следует из указа президен-
та США Джо Байдена, Америка 
запрещает экспорт, реэкспорт, 
продажу и поставку в Россию 

долларовых банкнот. Эмбарго распространя-
ется на все прямые или косвенные поставки 
номинированных в долларах купюр из Сое-
диненных Штатов, а также американскими 
гражданами и компаниями, где бы они ни 
находились, в адрес любых юридических и 
физических лиц, располагающихся на тер-
ритории России.

Фактически американский запрет во 
многом повторяет эмбарго, введенное в на-
чале марта Евросоюзом на поставку в нашу 
страну банкнот евро (исключение тогда было 
сделано для туристов и дипломатов).

Заметим, что в прошлом году российские 
банки ввезли в страну, согласно данным ЦБ, 
наличных долларов на $16,24 млрд. Это не 
такая уж большая сумма — она почти на 20% 
меньше, чем было поставлено в пандемий-
ном 2020 году. Однако уже в начале текуще-
го года был зафиксирован рекордный ввоз 
валюты российскими банками — за месяц 
на сумму около $5 млрд наличными, при-
том что средний показатель месячного ввоза 
редко превышал $2 млрд. Подчеркнем: этот 
рекордный ввоз произошел еще до начала 
спецоперации на Украине, и эксперты объяс-
няли его опасениями со стороны российских 
кредитных организаций западных санкций, 
которые могут спровоцировать сложности в 
расчетах. Опасения эти, как показал ход даль-
нейших событий, оказались не напрасными. 
Но кредитные организации РФ оказались к 
этим запретам готовы: теперь они владеют 

дополнительно 50 тоннами стодолларовых 
купюр (таков вес $5 млрд).

Понятно, что запрет на поставку долларо-
вых банкнот может быть более чувствительным 
для российских граждан, чем ограничение на 
ввоз евро. Европейскую валюту у нас, как пра-
вило, покупали те слои населения, что ездили в 
Европу — на отдых, учебу, работу или к родным. 
Доллар же за три последних десятилетия обрел 
статус валюты для сбережений и поэтому при-
обретался даже теми, кто не собирался никуда 
ехать и тратить валюту за границей. Однако 
теперь сберегательная функция доллара в 
России, похоже, приказала долго жить. 

Напомним, что на фоне ужесточения за-
падных санкций и высокого спроса на налич-
ную валюту со стороны населения ЦБ ввел на 

полгода с 9 марта особый порядок ее снятия 
для населения. Для граждан были введены 
лимиты на получение валюты с ранее откры-
тых валютных счетов и вкладов в эквиваленте 
$10 тыс. (все, что свыше, можно снять только 
в рублях). Независимо от иностранной ва-
люты вклада наличные можно снять только 
в долларах. С новых вкладов иностранную 
валюту в этот период снять нельзя, так же как 
и напрямую купить ее в банках. 

Эксперты, отвечая на вопрос, хватит ли 
имеющейся наличной иностранной валю-
ты для удовлетворения спроса населения, 
считают, что ЦБ хорошо все просчитал, вво-
дя свои валютные ограничения, и сыграл на 
опережение, заранее сбив волну возможного 
валютного ажиотажа.

На семейную экономику подавляюще-
го большинства российских домохозяйств 
американское долларовое эмбарго никак не 
повлияет, уверены финансовые аналитики, 
которых опросил «МК»: люди получают зар-
платы, пенсии и прочие доходы в рублях — и 
тратят их тоже в рублях. 

Другое дело, что в стране может рас-
цвести «серый» рынок наличной валюты: ведь 
обычные россияне смогут купить ее за гра-
ницей. Соответственно, будут развиваться 
дополнительные каналы поставок наличных 
долларов в страну, могут появиться перевоз-
чики валюты, которые станут завозить под 
спрос дополнительную иностранную валюту, 
считает главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин.

Вместе с тем для тех россиян, кому аме-
риканские денежные знаки просто крайне 
необходимы здесь и сейчас, сохраняют-
ся определенные законные возможности 
по приобретению долларов. Как поясня-
ет финансовый аналитик Богдан Зварич, 
Центробанк сохранил опцию безналичной 
конвертации в валюту — то есть, по сути, 
ее безналичную покупку. Плюс для инве-
сторов оставлен канал покупки долларов 
или евро на Московской бирже с комиссией 
12%. «Безналичные доллары гражданам 
пригодятся для оплаты товаров и услуг за 
рубежом, например, через доступную в Рос-
сии китайскую платежную систему UnionPay. 
А еще с помощью безналичных долларов 
можно застраховаться от возможного обе-
сценивания национальной валюты», — до-
бавляет эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Вы встаете утром с постели, подходите 
к вашей новой кофемашине, чтобы выпить 
любимый напиток, но машина бунтует, ее 
совершенный цветной экран показывает 
вам непристойные картинки. Вы включаете 
смартфон, чтобы узнать последние новости, 
но все ваши социальные сети куда-то делись. 
Вы решаете поехать на работу — надо за-
правиться, но колонка на АЗС не работает, 
зато высвечивает вместо цифр матерные 
оскорбления в ваш адрес. Но вот вы на работе, 
однако работы нет: электронная почта отклю-
чена, к системе управления предприятием нет 
доступа, архив стерт, станки не запускают-
ся… Что происходит? Это кибервойна? Или 
просто киберсанкции? Как специалист по 
информационной безопасности ответственно 
говорю, что ответить на этот вопрос не так 
уж и просто.

Начну издалека. В начале было слово… 
И слово это было «кибернетика», пришедшее 
из греческого; оно означает «управление». 
Разные ученые употребляли его в разных 
контекстах, пока в 1948 году Норберт Винер 
не опубликовал свою знаменитую работу 
«Кибернетика, или Контроль и коммуникация у 
животных и машин». Он назвал кибернетикой 
науку об управлении сложными системами 
с помощью передачи, хранения и преобра-
зования информации. Хотя кибернетика не 
стала строгой научной дисциплиной, но тем 
не менее слово стало использоваться в самых 
разных отраслях, зачастую неожиданных. 
Так, в конце 1960-х датские художники и ар-
хитекторы Сюзанна Уссинг и Карстен Хофф 
задумались о том, можно ли создать физиче-
ское пространство, которым полностью может 
управлять человек по своему желанию. Они 
попробовали создать «сенсорные комнаты» 
из новых синтетических материалов и изо-
брести то, что сейчас называется 3D-печать. 
Свои эксперименты они назвали «Киберпро-
странственное ателье». Да, их деятельность 
закончилась неудачей, но в ноосферу вырва-
лось слово «киберпространство».

Следующее явление киберпространства 
состоялось в 1982 году, в рассказе писателя-
фантаста Вильяма Гибсона «Сожжение Хром». 
Как он потом сам разъяснял: «Все, что я знал 
о слове «киберпространство», когда оно по-
явилось на странице, — то, что оно не имеет 
никакого смысла, но выглядит эффектно и вы-
зывает какие-то ассоциации». Вряд ли Гибсон 
предполагал, что термины из его романов, в 
которых благородные хакеры и киберковбои 
с помощью специального программного обе-
спечения ведут бескомпромиссную войну 
во всемирной сети (на момент написания 
романов еще не созданной) с жадными и 
коварными глобальными корпорациями и 
преступными синдикатами, будет широко 
использована в науке и культуре. Киберпро-
странство по Гибсону — «абстрактное пред-
ставление данных каждого компьютера на 
планете». 

Знак тождества между киберпростран-
ством и Интернетом был поставлен в 90-е, 
когда Интернет стал получать широкое ком-
мерческое распространение. Но в официаль-
ные документы термин проник только в 2000 
году, когда в США вышел первый документ 
о необходимости создания национального 
плана защиты критической информацион-
ной инфраструктуры страны под названием 
«Защита американского киберпространства. 
Приглашение к обсуждению». Впервые в офи-
циальных документах констатировалось, что 
подключенные к единой телекоммуникаци-
онной сети органы национальной обороны, 
государственного управления, энергетики, 
финансовой системы, телефонии и транс-
порта подвержены угрозам со стороны ино-
странных государств, которые «наращивают 
потенциальные возможности» для кибератак 
на американские сети. Подобный вывод был 
сделан не на пустом месте, а на основании 
действия комиссии по защите критической 
информационной инфраструктуры, создан-
ной президентом Биллом Клинтоном в 1996 
году, которая пыталась оценить новые киберу-
грозы, определенные как любое электронное, 
радиочастотное или компьютерное воздей-
ствие на информацию или коммуникации 
критической инфраструктуры. 

Забавно, что в том же 1996 году вышел 
на экраны провальный голливудский фильм 
«Газонокосильщик-2. За пределами киберпро-
странства», и злые языки говорили, что слова 
с «кибер-» возникли в документах комиссии 
благодаря этому фильму. Но у комиссии были 
все основания считать киберугрозы акту-
альными! Интернет, созданный как экспери-
мент для военных и ученых, неожиданно стал 
глобальным коммерческим предприятием. 
При этом основа Интернета — протоколы 
TCP/IP — никогда не задумывались как за-
щищенные логически непротиворечивые 
системы универсальной гарантированной 
доставки любого контента. Напротив, побед-
ные шаги Интернета по планете объясняются 
его максимальной простотой в реализации, 
дешевизной и устойчивостью, что являет-
ся ключевыми факторами коммерческого 
применения. Несовершенство и логическая 
противоречивость TCP/IP делают возможным 
существование DDoS-атак (распределенные 

атаки отказа в обслуживании) до сих пор, 
несмотря на все меры противодействия. 
Программное обеспечение — операцион-
ные системы, прикладные программы, веб-
браузеры, тоже вышедшие в основном из 
вполне благожелательной институтской сре-
ды, — не предполагало защиты от активного 
внешнего вмешательства злоумышленников. 
Даже военные системы в качестве защиты 
предполагали автономию и изоляцию, а не 
специальные средства. При этом выделен-
ные подразделения по кибероперациям в 
2000 году уже существовали как минимум у 
семи стран — США, Китая, России, Израиля, 
Северной Кореи, Таиланда и Греции.

Если существуют киберугрозы в кибер-
пространстве, то настало время подумать о 
кибербезопасности. Хотя это понятие нигде 
не определено, ни в одном международном 
документе или стандарте, естественным об-
разом следует, что задача кибербезопасно-
сти — защита информации, представленной 
в электронном виде, и инфраструктуры ее 
распространения. Кибербезопасность за-
щищает непосредственно от компьютерных 
атак. Увы, военные кибероперации — более 
широкое понятие, они воздействуют не толь-
ко на информацию и инфраструктуру. Они 
гораздо шире, и кибербезопасность — это 
необходимый, но недостаточный элемент 
киберобороны.

Лучшая оборона — это, как известно, 
нападение. Так решили и военные эксперты 
США. Отметим, что разработка большинства 
компьютеров и программного обеспечения в 
мире в той или иной степени контролируются 
американскими компаниями. И это создает 
дополнительные возможности для ведения 
активной деятельности. В 2009 году было 
создано Американское киберкомандование 
(United States Cyber Command) — специаль-
ное военное подразделение для проведения 
именно военных операций в киберпростран-
стве. Оно оказалось первым в мире подобного 
рода. К 2018 году такие подразделения уже 
имели 67 стран, из них 23 страны НАТО. С 
первых дней создания подразделение стало 
вести весьма активные действия, причем не 
только против потенциальных противников, 
но и против союзников! США в течение по-
следних 10 лет провело кибератаки на 403 
цели в 47 странах и регионах мира, включая 
Китай, Великобританию, Германию, Францию, 
Польшу, Японию, Индию, Республику Корея, 
Объединенные Арабские Эмираты, Южную 
Африку и Бразилию.

Кибератаками военные действия в ки-
берпространстве не ограничиваются. Активно 
проводится кибершпионаж. Частично мас-
штаб этого шпионажа был раскрыт Эдвардом 
Сноуденом. Программа PRISM позволяет 
США анализировать почти всю деятельность, 
ведущуюся через сервисы Google, Apple, 
Microsoft, Facebook. Далее — киберсаботаж. 
Классический пример — саботаж иранской 
ядерной программы через внедренное в ми-
кроконтроллеры программное обеспечение 
Stuxnet. Нарушение экономических связей, 
например блокирование бухгалтерских про-
грамм с помощью вирусов-вымогателей. И, 
наконец, киберпропаганда: целенаправлен-
ное распространение фальшивых новостей и 
слухов через социальные сети и специальные 
медиа фальшивых новостей. Последние до-
стижения в этой области — «когнитивная 
война» — целенаправленные действия на под-
рыв социальных связей и доверия в обществе 
путем манипуляции публичным дискурсом.

Наконец, особняком стоят киберсанкции. 
Благодаря цифровизации экономики и пере-
ходу на облачные технологии их значение 
существенно возросло! Если раньше про-
граммное обеспечение, которое не прода-
валось в стране, можно было просто украсть, 
скопировав и взломав защиту, то в случае 
с облачными сервисами владелец сервиса 
может элементарно нажать на кнопку, лишив 
клиента всей работы и данных.

Защищены ли мы от подобных недру-
жественных действий? Лишь отчасти. Феде-
ральный закон «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры РФ» явля-
ется основой построения кибербезопасности 
в стране, также созданы система ГосСОП-
КА (государственная система обнаружения, 
предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информационные ре-
сурсы) и Национальный координационный 
центр по компьютерным инцидентам. Ро-
скомнадзор имеет права и обязанности по 
борьбе с киберпропагандой и справляется с 
этим вполне эффективно. С киберсанкция-
ми должна справиться программа импорто-
замещения. Насколько хорошо — покажет 
время.

Что касается кибервойны, то ее пока еще 
ни разу в истории человечества не было. До 
начала этого года активные боевые действия 
против кибератакующих были проведены 
лишь один раз — в мае 2019 года, года Армия 
обороны Израиля взорвала компьютерный 
центр «Хамас», координирующий атаку на 
израильскую инфраструктуру. В общем, к 
счастью, ни мы, ни кто-либо еще в мире на 
самом деле не знает, что такое настоящая 
кибервойна. Дай бог и не узнаем!
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, старший преподаватель 
Финансового университета, к.т.н.

КИБЕРВОЙНА И МИР
Есть ли у России шанс победить в сражениях 

на просторах Интернета

Во время пандемии коронавируса 
люди в панике скупали гречку, 
тушенку и туалетную бумагу — 
сейчас все бросились опустошать 

аптеки. Для некоторых это, конечно, разумная 
предосторожность. Из-за западных санкций с 
доставкой многих импортных лекарств начались 
проблемы. Но есть среди сегодняшних клиентов 
аптечной сети и те, кто готов отстоять кило-
метровые очереди, лишь бы закупить самые 
обычные отечественные лекарства и средства 
гигиены просто так, на всякий случай.

«Вчера стою в очереди в аптеку в на-
дежде купить жизненно необходимый мне 
эутирокс — препарат гормона щитовидной 
железы, который вдруг за несколько дней 
исчез по всей Москве, и тут подбегает взмы-
ленная тетка без очереди, лезет к окошку и 
спрашивает: «Йод есть?» Услышав в ответ 
«нет», тут же убегает. Усталая провизор машет 
в ее сторону: «Все как с ума сошли, скупают 
йод, не иначе к ядерной войне готовятся», — 
рассказывает наша читательница Ирина.

Женщина совершенно права: йодная ис-
терия длится уже несколько дней, и началась 
она в Европе. В 9 странах ЕС отмечают по-
вышенный спрос на таблетки йода, которые 
назначают при повышенной радиации, чтобы 
защитить от радиоактивного йода щитовид-
ную железу. Масла в огонь подлили сами пра-
вительства этих стран. Например, Франция 
отправила эти препараты с гуманитарным 
грузом на Украину на случай аварии на ее 
атомных электростанциях.

А в Бельгии, Финляндии и Нидерландах 
упаковки йода стали бесплатно раздавать 
своим собственным гражданам. В результате 
люди по всей Центральной Европе — в Поль-
ше, Румынии, Чехии, Хорватии и Болгарии 
— тоже бросились в аптеки и скупили там 

все запасы йодосодержащих препаратов. По 
словам председателя Союза болгарских ап-
текарей, за шесть дней они продали столько 
йода, сколько не продают за целый год.

Способен ли йод защитить от радиа-
ции — с этим вопросом мы обратились к 
эндокринологу Станиславу Василенко.

— Действительно, люди массово скупают 

в аптеках йод, даже спиртовые растворы, и 
кто-то, наслушавшись в Интернете «добрых» 
советов, начал его уже принимать «для про-
филактики». Делать это категорически нель-
зя, особенно тем, у кого и без того проблемы 
со щитовидной железой.

— Значит, йод от радиации не 
поможет?

— Поможет, но, во-первых, принимать 
нужно исключительно таблетки стабильного 
нерадиоактивного йода, которые помогают 
предотвратить концентрацию радиоактив-
ного йода в щитовидной железе. Во-вторых, 
применение йода оправдано лишь в случае 
радиационной аварии, когда люди находятся 
в 30-километровой зоне ЧС. И тогда эти пре-
параты раздает МЧС.

— Зачем же тогда покупают спирто-
вые настойки йода?

— В СМИ выступил один врач-популист, 
который посоветовал принимать в качестве 
профилактики каждый день по нескольку 
капель йода с молоком. Считаю это опасной 
провокацией. Зная наших людей, они либо 
сожгут себе всё спиртовой настойкой, либо 
отравятся, либо «дооздоровляются» до тя-
желых форм аллергии. Кстати, длительный 
и бесконтрольный прием йодсодержащих 
препаратов может привести к заболевани-
ям сердца и почек. А при тяжелой форме 
тиреотоксикоза йод вообще смертельно 
опасен!

— Вы сказали, что таблетки стабиль-
ного нерадиоактивного йода помогают 
защитить щитовидную железу от на-
сыщения ее радиоактивным йодом. А 
как же гамма-излучение — от него есть 
защита?

— Нет, от других радиоактивных эле-
ментов йод не защитит, тем более от смер-
тельного излучения. Помню, в пору моей 
юности нам раздавали памятки на занятиях 
по гражданской обороне, где было сказано, 
что при ядерном взрыве нужно укрыться в ка-
питальном здании, а лучше всего спрятаться 
в подвал или бомбоубежище. Но, по-моему, 
это тоже бесполезно. 

Евгения ВОКАЧ.
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Киев для наблюдателей сейчас вы-
глядит совершенно по-разному — в 
зависимости от того, где располо-
жился ваш персональный наблюда-
тельный пункт, на левом или правом 
берегу Днепра. На престижном и до-
рогом правом берегу пугающе пусто, 
под памятником Богдану Хмельниц-
кому быстро проскакивают одинокие 
прохожие, центр и фешенебельные 
до войны отели «Интерконтиненталь» 
и «Хайят» «оккупировала» подчеркну-
то небрежно одетая журналистская 
братия, в центре больше всего ма-
шин с наскоро намалеванными белы-
ми знаками: «Пресса», «ТВ», «CNN»…

И везде вооруженные люди с цепкими 
взглядами — подступы к Мариинскому парку, 
Офису президента и правительственному 
кварталу охраняет отнюдь не территори-
альная оборона, заехать туда нельзя. Весь 
Крещатик перегорожен рядами противотан-
ковых «ежей», бетонных блоков, баррикад из 
белых мешков с песком; езда по Киеву теперь 
— сложный непрекращающийся слалом на 
небольшой скорости. За день можно встре-
тить с десяток машин, не разминувшихся с 
бетонными блоками. На выезде на Борисполь 
одну такую разбитую машину превратили в 
живописную часть баррикады.

Невозможно нормально передвигаться 
по городу: бетонные лабиринты не приспосо-
блены для автобусов, да они и не перемеща-
ются по улицам. По своим маршрутам ката-
ются только трамваи — не самый массовый 
вид транспорта для Киева. Получается, что 
путешествуют по городу только волонтеры, 
территориальная оборона, военные, чинов-
ники и те, кто едет на машине из города или 
на вокзал. В самой массовой службе такси 
появилась новая услуга: «водитель на вашу 
машину для эвакуации семьи». 

На левом берегу Днепра народу меньше, 
чем до военной операции, но по сравнению 
с центром Киева здесь форменный мура-
вейник: люди постоянно перемещаются в 
поисках лекарств, воды, еды…

В городе, по словам мэра Киева Виталия 
Кличко, осталась ровно половина жителей 

— 2 миллиона человек. В случае плотной 
осады еды для такого количества народу за-
пасено на две недели. В остальном город сух 
и деловит. По-прежнему негде подстричься, 
сменить колеса, помыть машину или сделать 
педикюр, но питьевая вода есть везде без 
всякой очереди, на второй неделе боевых 
действий наладились поставки муки. Хлеб 
можно купить практически везде — не преж-
ний ассортимент, просто какой-то хлеб, но и 
это уже неплохо. Есть еда: полки заполняет 
один или два вида каши, к 16-му дню появи-
лись поставки кефира, ряженки и сметаны, 
что по нынешним временам выглядит как 
абсолютное счастье. Блокады нет, и наконец-

то в город стали возвращаться селяне со 
своими картошкой, луком и морковью. 

— У вас по пятьдесят картошка? — слышу 
я возле дома.

— Да вы что, это ценник перевернулся, 
там так 30 написано, я и на эти 30 гривен с 
ужасом смотрю, а вы прямо 50 сразу! — от-
зывается продавщица (1 гривна сейчас стоит 
около 4 рублей).

В супермаркете рядом картошку можно 
купить по 9 гривен за килограмм, ее быстро 
разбирают: пока киви и апельсины на полках 
представлены более широко, чем просто ово-
щи. А в супермаркете рядом появились курятина 
и замороженная свинина. И две крупы — перло-
вая и только что завезенная, экзотически редкая 
гречневая, по 60 гривен. Сейчас продуктовую 
корзину семьи собирают в нескольких магази-
нах, вразнобой — в каждом есть свое.

Плохо с аптеками: к немногим ра-
ботающим выстраиваются бесконечные 
очереди.

Премьер-министр Украины проговари-
вает обращение за обращением к народу с 
одной просьбой ко всем: у кого есть работа 
и бизнес, вернуться от волонтерства и блок-
постов к труду. Страна должна жить, нужно 
обратно запустить экономику, нужно думать, 
как сеять этой весной хлеб. Где сеять — еще 
нужно понять.

Елизавета ПОТОЦКАЯ.
P.S. Украинские СМИ сообщили о гибели 
американского журналиста Брента Рено под 
Киевом. Он известен своими документаль-
ными фильмами, снятыми в «горячих точках» 
— в Ираке, Афганистане, Египте и Ливии. 
Обстоятельства его гибели выясняются. Еще 
один журналист получил ранения.

КИЕВ ОЩЕТИНИЛСЯ «ЕЖАМИ»
Но людей призывают 
вернуться к работе

Среди жителей городов Донецкой и 
Луганской областей немало выехав-
ших из областных столиц на подкон-
трольные Украине территории еще в 
2014 году. Кроме того, жители крупных 
городов ДНР и ЛНР имеют на «той сто-
роне» немало родственников. Когда 
стало ясно, что республики Донбасса 
будут воссозданы до административ-
ных границ и бескровно эта операция 
не пройдет, судьба близких стала вы-
зывать понятные опасения у привык-
ших к обстрелам дончан и луганчан.

Мы связались с жителями Краматорска, 
Константиновки и Дружковки, чтобы узнать, как 
они живут в нынешних сложных условиях. 

Александр, житель Константиновки с 2015 
года, о боевых действиях читает в украинских 
СМИ. Поэтому в то, что скоро его место про-
живания окажется в «котле», верит с трудом. 

— Это у вас так говорят? — осторожно 
уточняет Саша. — У нас вроде все спокойно 
пока… Только сирены постоянно включают. 
Зачем — не знаю. 

Военного призыва в городе нет, о добро-
вольцах бывший дончанин то ли действительно 
не знает, то ли отказывается говорить.

— Я сам не ходил. И не пойду. Пересижу. 
Нам главное, чтобы без стрельбы обошлось. 

В Дружковке в близость военной операции 
верят охотнее, так как постоянно находятся 
на связи с друзьями в Донецке. В городе уже 
начались перебои со снабжением. 

— В магазинах с продуктами плохо. Мака-
роны, дешевые крупы — это лежит. А гречки, 
например, не купишь, — рассказал Евгений. 

Также есть проблема с обналичиванием 
денег. По словам Евгения, банкноты в банко-
маты загружают редко, снять деньги с карточки 
практически невозможно.

— Можно расплатиться в магазине 
картой, но опять же — там покупать особо 
нечего.

Жители Краматорска о своих планах на 
ближайшее будущее и вероятности оказать-
ся в эпицентре боевых действий говорят 
осторожно. Несмотря на то что в городе так 
же начались перебои с продовольствием, 
в гуманитарную катастрофу там верят с 
трудом. 

— Ну, по телеку говорят, что Украина не 
сдается. И мы пока уезжать не собираемся. А 
куда? Сейчас везде может стать горячо. Пере-
сидим уж как-нибудь. Может, и не будет этого 
«котла». Может, так договорятся?..

Евгения ФОКИНА.

«Постоянно воют сирены. 
Зачем — не знаем»

ЖИТЕЛИ ГОРОДОВ ДОНБАССА БОЯТСЯ ОКАЗАТЬСЯ В «КОТЛЕ»

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

ЧТОБЫ ЖИЗНЬ ЙОДОМ НЕ КАЗАЛАСЬ

дополнительно 50 тоннами стодолларовых 
купюр (таков вес $5 млрд).

Понятно, что запрет на поставку долларо-
вых банкнот может быть более чувствительным
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МОЯ МОСКВА
Москва, как и вся Россия, стоит перед 
лицом серьезных экономических вы-
зовов, причина — недружественные 
действия со стороны целого ряда раз-
витых стран. Чтобы противостоять 
этому, в Москве начала работу Ко-
миссия по повышению устойчивости 
развития экономики, возглавляет ко-
торую лично мэр Сергей Собянин. Ис-
пользуя методы, оправдавшие себя в 
борьбе с последствиями пандемии ко-
вида, городские власти рассчитывают 
смягчить последствия торговых войн и 
перейти к росту с опорой на собствен-
ные силы. 

Будучи одним из крупнейших в мире 
постиндустриальных мегаполисов, Москва 
не может не ощутить последствий деклара-
тивного ухода с российского рынка многих 
ориентированных на потребительский ры-
нок западных корпораций (если такой уход, 
заметим, состоится — на данный момент 
подавляющее большинство лишь заявили о 
«приостановке» деятельности). Это вызов и 
для потребительского контура московской 
экономики (необходимо обеспечить нормаль-
ную жизнедеятельность, сохранение бытового 
комфорта для москвичей), и для рынка труда. 
Достойно встретить эти вызовы — главная 
задача московской комиссии. 

«Главной целью проводимой работы яв-
ляется минимизация последствий санкций 
для Москвы и москвичей, — отметил Сергей 
Собянин. — Прошлый год мы в Москве закон-
чили с рекордным ростом промышленности и 
инвестиций. По итогам первых двух месяцев 
2022 г. видим дальнейший рост деловой актив-
ности. Тем не менее очевидно, что сегодня 
отечественная экономика вступает в полосу 
серьезных испытаний из-за санкций, введен-
ных США и другими странами… Нынешняя 
ситуация нестандартная. Она потребует вы-
держки, мужества и решительных действий».

Действия московских властей, пообещал 
градоначальник, будут быстрыми — иначе 
невозможно парировать новые вызовы, воз-
никающие ежедневно, — и полностью ско-
ординированными с мерами федерального 
правительства. Такая координация сполна 
оправдала себя в 2020–2021 годах, когда Мо-
сква вместе со всей Россией боролась с пан-
демией коронавируса и ее последствиями для 
экономики. А сейчас необходимость единых, 
слаженных действий в общероссийском мас-
штабе тем более очевидна: уже ясно, что целый 
ряд могущественных стран начал против Рос-
сии самую настоящую экономическую войну, не 
стесняясь в средствах. А значит, необходимо, 
как всегда в суровые времена, единство «фрон-
та» и «тыла», всех регионов страны.

Не допустить хаоса

И из новостей, и из фактов реальной го-
родской жизни очевидно: на Россию в связи со 
спецоперацией на Украине идет скоординиро-
ванная атака мирового масштаба. И объектами 
атаки являемся мы все — не только силовые 
структуры или государственные органы, но и 
граждане, и бизнес. И в России, и особенно 
за границей в порядке вещей стали не просто 
агитация в пользу украинских националистов 
по всем сетевым каналам, но и прямые угрозы 

публичным людям и бизнесменам, которые вы-
сказывают поддержку России либо даже про-
сто не желают присоединяться к давлению. 

— За всем этим стоят профессионалы и 
крупные системные структуры, — подчеркнул 
мэр Москвы. — И все это происходит на фоне 
экономических санкций, которые направлены 
не столько против безопасности государства, 
сколько против простых граждан. Должен ска-
зать вам, что мы сделаем все необходимое 
— обеспечим нормальное функционирова-
ние города и защитим москвичей. Прошу не 
поддаваться на призывы провокаторов. Они 
направлены на подрыв управления городом 
и создание атмосферы хаоса, который мы не 
так давно наблюдали в том же Казахстане. Все 
попытки организовать уличные беспорядки 
будут последовательно пресекаться.

Оставляя контрпропаганду и психоло-
гическую борьбу компетентным структурам, 
власти Москвы, и в частности созданная ко-
миссия, прежде всего сконцентрированы на 
защите экономики города, нормальной жизни 
— именно это можно назвать залогом ста-
бильности в мегаполисе, а значит, и во всей 
России. Москва в предыдущие годы успешно 
парировала три серьезных экономических 
кризиса — 2008–2009, 2014–2015 и 2020 го-
дов — и, закалившись в них, стала сильнее, 
напоминает Сергей Собянин. Значит, убежден 
градоначальник, и сейчас нам всем вместе под 
силу победить и выстоять. 

— Последние дни городские власти на-
ходятся в тесном контакте с представителями 
бизнес-сообщества, предпринимателями и ру-
ководителями предприятий разных отраслей, 
— рассказал мэр. — В ходе этого диалога были 
выявлены типичные проблемы и сложности, 
с которыми сталкивается московский бизнес 
в условиях растущего санкционного давле-
ния. По нашему мнению, ключевыми задача-
ми городских властей являются: сохранение 
рабочих мест; обеспечение бесперебойного 

функционирования предприятий и организа-
ций — поставщиков необходимых гражданам 
товаров и услуг; импортозамещение — лока-
лизация в Москве максимального количества 
производителей товаров и услуг; социальная 
поддержка жителей нашего города.

Экономика города, подчеркнул Сергей 
Собянин, сохраняет свою социальную направ-
ленность — и в этом дополнительный фактор 
устойчивости Москвы перед рукотворными 
кризисами, созданными с целью сломить дух 
россиян. 

Наш фронт — рынок труда

Важнейшее поле действий для анти-
кризисной комиссии — защита московского 
рынка труда. Задача — не допустить массо-
вой безработицы в том случае, если заявив-
шие о приостановке деятельности западные 
компании действительно решатся на уход с 
рынка или крупные сокращения. Экономика 
должна остаться работоспособной, а людям 
необходимы дополнительные возможности 
для трудоустройства.

Похожие задачи решались в городе два 
года назад, когда в результате почти полного 
локдауна весной 2020 года власти Москвы 
боролись за сохранение рабочих мест и ско-
рейшее трудоустройство для тех, кто все же 
остался без работы. В дополнение к реформи-
рованной недавно, современной и эффектив-
ной службе занятости создается специальный 
городской кадровый центр, где будут работать 
с сотрудниками предприятий, в том числе ино-
странных компаний, попавших в кризисное 
положение в связи с санкциями.

— Правительство Российской Федера-
ции и Центральный банк разрабатывают про-
граммы субсидирования процентных ставок 
по кредитам на рефинансирование прежних 
обязательств, пополнение оборотных средств 
и выплату заработной платы — при условии 

встречных обязательств бизнеса сохранить 
рабочие места, — рассказал Сергей Собянин. 
— Я поручил Фонду содействия кредитованию 
малого бизнеса Москвы оказывать максималь-
ное содействие городским предприятиям, же-
лающим принять участие в этих федеральных 
программах. Мы сделаем все необходимое, 
чтобы заявки на получение кредитов одобря-
лись максимально лояльно и оперативно. На 
решение этих и других задач выделяем из 
городского бюджета 7 млрд рублей.

Эта мера скоординирована с соответству-
ющими программами федеральных властей, 
добавил мэр. Она очевидным образом пред-
назначена для тех компаний, которые желают 
остаться на российском рынке, но оказались в 
сложном положении из-за логистических труд-
ностей, нестабильного курса валют и других 
факторов. 

— Рассматриваем возможность участво-
вать в этой городской программе, — рассказал 
Антон Огнев, коммерческий директор столич-
ной компании по торговле автозапчастями. 
— Нам потребуется поддержка, поскольку 
вложенные нами в товар средства на время вы-
были из оборота: груз, заказанный нами из Ев-
ропы еще в начале февраля, не успел прибыть 
в Россию до начала санкций. Мы держимся, 
понимаем, что эти трудности временные, но, 
возможно, придется перекредитовываться, в 
том числе ради переориентирования бизнеса 
на других поставщиков.

Что же касается западных компаний, ко-
торые решили покинуть российский рынок в 
порядке санкций недружественных стран, — 
помощь Москвы здесь понадобится прежде 
всего их сотрудникам. Именно для них созда-
ется новый кадровый центр при правительстве 
Москвы, который будет напрямую работать с 
крупными работодателями.

— Задачей центра станет сохранение 
трудовых коллективов пострадавших пред-
приятий, — пояснил мэр Москвы. — А если 
по объективным причинам это окажется не-
возможным — организованный трансферт 
работников на предприятия, испытывающие 
потребность в дополнительном персонале. 
Кроме того, дано поручение подготовить пред-
ложения по переквалификации уволенных ра-
ботников предприятий.

Товарный суверенитет

Вторая важнейшая задача для город-
ских властей сейчас — парировать товарные 
санкции, которые коснулись в первую очередь 
не потребительских товаров, а технологий 
и средств производства. Слово «импорто-
замещение» недаром еще несколько лет на-
зад стало одним из наиболее актуальным для 
России — к счастью, на нынешний момент 
многие стратегически важные цели на этом 
направлении уже достигнуты. Москва, как и 
другие регионы страны, сейчас концентриру-
ет основные экономические ресурсы и силы 
именно на импортозамещении.

— Правительство Москвы располагает 

большим опытом привлечения инвесторов в 
создание предприятий в обмен на гарантиро-
ванные закупки продукции для государствен-
ных нужд, — поделился Сергей Собянин. — За 
последние годы мы заключили многомилли-
ардные контракты на строительство заводов по 
производству лекарств, медицинской техники и 
детского питания. Ряд новых заводов уже вве-
ден в эксплуатацию, продукция поставляется 
в городские больницы и на молочные кухни. 
Основываясь на этом опыте, я поручил всем 
комплексам городского хозяйства заключить 
долгосрочные контракты на локализацию в 
Москве производства максимально широкой 
номенклатуры продукции, необходимой для 
государственных нужд.

В Москве будет стимулироваться создание 
новых производств — земельные участки для 
этих проектов будут предоставляться в аренду 
по символической ставке в 1 рубль. Одновре-
менно запускается совместная с корпорацией 
«МСП» программа льготного кредитования на 
приобретение оборудования и пополнение 
оборотных средств для предприятий малого 
и среднего бизнеса, реализующих программы 
импортозамещения в сфере науки, промыш-
ленности и информационных технологий.

Одной из площадок роста в этом направ-
лении станет профильный технополис «Мо-
сква», в котором, напомним, создана особая 
экономическая зона. Уже сейчас известно, что 
в ближайшее время там заработает произ-
водство 20 жизненно необходимых лекарств, 
которые заменят зарубежные аналоги в случае 
санкций. Это будут препараты для лечения 
ВИЧ-инфекции, онкологических заболеваний, 
почечной недостаточности, а также антикоа-
гулянтов, хелаторов и инсулинов. 

Одной из наиболее резонансных новостей 
последних дней стала приостановка работы в 
России ряда мировых сетей быстрого питания. 
Безусловно, это угроза не только для нормаль-
ного хода жизни в городе, но и для рынка труда 
(в сетевом фастфуде работают десятки тысяч 
людей только в Москве). Правительство Москвы 
парировало это незамедлительно: решено 
стимулировать создание собственных сетей 
быстрого питания.

— Чтобы заместить нишу, которую нам 
иностранные коллеги освобождают, мы при-
няли решение о выделении 500 млн руб. на 
льготное целевое кредитование для создания 
дополнительной сети быстрого питания, — 
сообщил Сергей Собянин. — Переговорили с 
целым рядом предприятий, которые работают 
в этой отрасли. Видим, что в течение полу-
года — максимум года всю эту сеть можно 
спокойно заместить нашими отечественными 
предприятиями. Тем более что сами продукты 
питания поставляются на 99% российскими 
поставщиками.

Именно новые российские сети общепита 
и торговли призваны дать те вакансии, которые 
будут необходимы для фактически брошенных 
на произвол судьбы сотрудников иностранных 
корпораций. По словам Сергея Собянина, над 
этим вопросом работают одновременно и фе-
деральные, и московские власти.

Не теряя темпов

Мегаполис — живой организм, который не 
может быть поставлен на паузу: он либо раз-
вивается, либо деградирует. А значит, Москва 
обязана продолжать развитие. Именно поэто-
му, по словам Сергея Собянина, все городские 
программы будут сохранены и реализованы в 
полном объеме.

Условия для бизнеса также должны поэто-
му оставаться благоприятными — тем более в 
нынешние непростые времена. Речь идет пре-
жде всего о снижении издержек, в том числе 
арендных. 

— Приняли решение о неповышении 
арендных ставок на землю и имущество горо-
да, которыми пользуется достаточно большое 
количество бизнеса, — заявил градоначаль-
ник. — Обращаюсь к владельцам торговых 
сетей, магазинов, чтобы они также не повы-
шали арендные ставки по отношению к пред-
приятиям, которые у них находятся.

Пакет поддержки для бизнеса пример-
но соответствует мерам, принятым во вре-
мя пандемии ковида. Так, пострадавшим от 
санкций предприятиям будет предоставлена 
6-месячная отсрочка по текущим арендным 
платежам за городское имущество — а также, 
о чем говорилось выше, объявлен мораторий 
на повышение арендных ставок. Город упро-
стит и сократит по времени процедуру выдачи 
пропусков на движение по городу больше-
грузов — эта мера должна облегчить жизнь 
логистам, для которых нынешние времена 
особенно трудны. Наконец, будет ускорена 
контрактация по городскому заказу, а авансом 
подрядчики смогут получить до 70% суммы 
контракта, и если им приходится в процес-
се выполнения заказа повышать цены из-за 
удорожания материалов и курса валют, они 
смогут пересмотреть стоимость контрактов. 
Наконец, на кредитование малого и среднего 
бизнеса дополнительно выделено 7 млрд 
рублей. 

— Как показал коронавирус, в кризисных 
ситуациях Москва мобилизуется, так будет и в 
этот раз, — уверен Сергей Собянин. — Прин-
ципиальным сегодня являются диалог, взаи-
модействие города и бизнеса, оперативное 
решение назревающих проблем. Город будет 
помогать бизнесу, бизнес должен поддержать 
город и москвичей. 

Юрий СУХАНОВ.

Столица сохраняет рабочие места и налаживает импортозамещение
МОСКОВСКАЯ ЭКОНОМИКА ГОТОВА ПРЕОДОЛЕТЬ КРИЗИС

Европа, до последнего времени служа-
щая главным экспортным рынком рос-
сийских энергоресурсов, готова отка-
заться от закупки нефти и газа в нашей 
стране. Руководство ЕС даже не сму-
щает, что за альтернативные поставки 
топлива жителям континента придется 
заплатить вдвое, а то и втрое дороже 
нынешних котировок сырья. Россия, в 
свою очередь, столкнется со срочной 
необходимостью поиска альтернатив-
ных площадок сбыта углеводородов, 
служащих главным источником напол-
нения федерального бюджета.

Представленный Еврокомиссией план 
отказа от угля, нефти и газа из России, получив-
ший название REPower EU, предусматривает 
диверсификацию поставок из нашей страны 
газа «за счет увеличения объемов импорта 
сжиженного природного газа от нероссийских 
поставщиков, а также наращивания объемов 
производства и импорта биометана и воз-
обновляемого водорода». Правда, полный 
отказ намечен на достаточно далекий 2030 
год. При этом ЕК указывает на необходимость 
резкого сокращения использования ископае-
мого топлива путем повышения энергоэф-
фективности, расширения возобновляемых 
источников энергии и устранения узких мест в 
инфраструктуре. По плану обозначенные дей-
ствия позволят странам континента снизить до 
конца 2022 года зависимость от поставок газа 
из России на 67%. В результате европейское 
сообщество намерено отказаться от закупок 
«голубого топлива» из нашей страны в объеме 
100 млрд кубометров. Если учесть, что до на-
чала нынешней «санкционной войны» экспорт 
российского газа закрывал, по разным данным 
35–45% энергобаланса ЕС, план отказа от него 
выглядит, мягко говоря, малореальным. Но 
первые лица объединенной Европы в своем 
геополитическом раже, судя по всему, готовы 
рискнуть здоровьем (особенно в зимние холо-
да) и кошельками своих подданных.

«Груда металла 
на дне моря»

В первую очередь ограничительные меры 
коснутся достроенного в сентябре прошлого 
года, но до сих пор не запущенного в эксплуата-
цию трубопровода «Северный поток-2» (СП-2). 
Новый российский экспортный маршрут увяз 
в процессе сертификации, проводимой не-
мецкой юрисдикцией. Сначала регуляторы 
Германии потребовали от оператора проекта, 
швейцарской фирмы Nord Stream 2 (ее един-
ственным акционером является «Газпром»), 
создать дополнительную немецкую «дочку», 
способную взять на себя технологическое и 
финансовое управление проектом, а затем 
заявили, что сертификация трубопровода 
откладывается на неопределенный срок, по-
скольку для его внедрения в жизнь требуется 
соответствующее разрешение со стороны 
коллег из европейского пространства. А позд-
нее, после начала спецоперации на Украине, 
на слушаниях в Конгрессе США замгоссекре-
таря Виктория Нуланд категорично заявила, 
что «Северный поток-2» сейчас мертв: «Это 
груда металла на дне моря. Не думаю, что он 
когда-либо возродится». «Это металл, но го-
товый к использованию», — возразил на ее 
слова пресс-секретарь Президента России 

Дмитрий Песков.
Жертвой увязки политики и экономики, в 

том числе — наложения эмбарго на поставки 
по «Северному потоку-2», стали цены на газ, 
продемонстрировавшие на европейском рынке 
рекордные показатели, полагает директор 
департамента экономического сотрудничества 
МИД РФ Дмитрий Биричевский. Всего лишь 
предупреждение об остановке газового импор-
та из России стимулировало скачок стоимости 
тысячи кубометров в Европе до исторически 
рекордной отметки в $3800. Правда, потом 
котировки снизились более чем в два раза, 
что свидетельствует об участии в аукционах 
биржевых спекулянтов, заботящихся о еже-
минутной прибыли и явно наплевательски 
относящихся к стабилизации энергобаланса 
Старого Света.

Не стоит забывать, что биржевые котиров-
ки «голубого топлива» являются достаточно 
тонкой материей, ценообразование которой 
обусловлено не только экономическими фак-
торами, но и геополитической обстановкой. Как 
полагает эксперт Финансового университета 

при Правительстве РФ Игорь Юшков, стои-
мость газа в Европе достигла запредельных 
высот, тем не менее ограничения для роста 
цен пока не существует, поскольку остановить 
взлет котировок «голубого топлива» позволит 
только сам факт прекращения торгов. «В таком 
случае все останутся без углеводородов. Оди-
наково больно будет всем сторонам: начнется 
глобальный экономический кризис, которого 
еще не было в истории планеты», — предупре-
ждает эксперт.

Хотя Россия отрицает всяческие обви-
нения о провоцировании энергетического 
кризиса в Европе, называя подобные пре-
тензии беспочвенными, отечественные вы-
сокопоставленные чиновники дают понять, 
что готовы к ответным мерам. Вице-премьер 
Александр Новак прямо заявил о возможной 
приостановке в ответ на санкции против СП-2 
экспорта «голубого топлива» по трубопрово-
ду «Северный поток-1» (СП-1), который в на-
стоящее время заполнен на 100 процентов 
и обеспечивает страны Европейского союза 
доступными по цене поставками на уровне в 

50 млрд кубометров в год. «Хотя европейские 
политики своими обвинениями в адрес России 
подталкивают к такому решению, от этого никто 
не выиграет», — предупредил Новак.

Продержаться до лета

Очевидно, что, несмотря на громкие за-
явления политиков Старого Света об отказе от 
российского газа, пока в странах континента 
не существует единой позиции относительно 
такой кардинальной меры. По словам главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, государ-
ства ЕС закупили достаточные объемы топлива, 
позволяющие продержаться до летнего сезона, 
не предпринимая при этом попыток нарастить 
поставки из нашей страны. Вместе с тем, как 
заявил глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель, Евросоюз не станет запрещать им-
порт российских энергоносителей, поскольку 
не собирается «следовать за Байденом» в этом 
вопросе.

Стоит отметить, что экспортные поставки 
российского газа ежегодно составляют при-
мерно 260 млрд кубометров. Эти объемы пере-
правляются за рубеж по семи магистральным 
трубопроводам «Газпрома». Основные потоки 
«голубого топлива» получают потребители Ки-
тая, Турции и, естественно, Евросоюза. Самым 
мощным из российских газовых маршрутов 
остается СП-1, через который европейцы по-
лучают до 55 млрд кубометров ежегодно. Еще 
около 90 млрд «кубов» Россия поставляет по 
газопроводным трассам Ямал–Европа, «Союз» 
и Уренгой–Помары–Ужгород, налаженным 
преимущественно еще во времена СССР. 
Кроме того, примерно 40 млрд кубометров 
отечественные производители экспортируют 
через «Голубой поток» и «Турецкий поток». По-
следние два маршрута главным образом пред-
назначаются турецким потребителям, однако 
дополнительные ветки позволяют доставлять 
сырье покупателям Юго-Восточной Европы: 
Болгарии, Сербии, Хорватии и Венгрии.

Невзирая на крайне воинственную аме-
риканскую риторику, диктующую европейцам 
отказ от поставок российских энергоносите-
лей, руководители стран ЕС пока осторожно 
относятся к таким призывам. Существуют под-
твержденные подозрения, что непримиримая 

позиция Вашингтона, а также близкие к ней 
точки зрения Британии и Прибалтики вступают 
в жесткое противоречие с мнениями лидеров 
большинства европейских держав. Даже Лон-
дон, демонстрирующий крайнее недоверие к 
Москве, пытается полностью не сжигать мо-
сты, связывающие английских потребителей 
с российскими добывающими компаниями. 
Например, компания BP, хотя и пообещала 
не заключать новых контрактов на поставку 
углеводородов из нашей страны, тем не ме-
нее сделала оговорку: «Исключением может 
послужить ситуация, когда возникнет угроза 
безопасности поставок энергоносителей».

Более того, многие участники Евросоюза 
с недоверием и явной опаской воспринимают 
инициацию глобальных разногласий в топлив-
ной сфере. По словам канцлера Германии Ола-
фа Шольца, другие способы, кроме закупки 
российских углеводородов, не могут обеспе-
чить энергобезопасность Европы, в том числе 
производство тепла, регулярное передвижение 
транспорта, электроснабжение промышленно-
сти и домохозяйств. «Правительство пытается 
найти источники, альтернативные российской 
энергии, но такой процесс не происходит в 
одночасье», — такими словами немецкий ли-
дер объясняет отказ от моратория на импорт 
энергоресурсов из нашей страны.

С Берлином солидарен глава 
правительства Нидерландов 
Марк Рютте, опасающий-
ся, что остановка поста-
вок энергоносителей 
из России грозит 
«спровоцировать 
неконтролируемые 
риски» и, чтобы «не 
совершить ошиб-
ку», необходимо 
продолжить рабо-
ту с производите-
лями нефти и газа 
из нашей страны. В 
свою очередь глава 
минфина Венгрии 
Михай Варга уверен, 
что включение энерге-
тического сектора в новые 
антироссийские санкции ЕС 
«представляет серьезнейшую 
угрозу» для национальной валюты его 
государства — форинта. Ему вторит премьер-
министр Болгарии Кирил Петков, рассчитываю-
щий, что София сможет получить исключение 
в случае объявления Евросоюзом моратория 
на импорт сырья «Газпрома». «У нас сейчас на 
данный момент нет альтернатив, мы слишком 
зависимы», — отмечает Петков.

«В опасении потери дешевого российско-
го топлива европейские лидеры опасаются 
идти ва-банк, так как осознают, что запрет 
на энергоносители из нашей страны нанесет 
мощнейший удар по внутренней промышлен-
ности», — утверждает ведущий эксперт Фонда 
национальной энергетической безопасности 
Станислав Митрахович.

Курс на Восток

Впрочем, не стоит думать, что ситуация 
в российской газовой отрасли безоблачная 
и что западные санкции ей нипочем. Уже 
весьма болезненным событием для отече-
ственного энергетического сектора стал отток 

зарубежных инвесторов, до последнего момен-
та принимавших участие в освоении углеводо-
родных залежей нашей страны. Контракты с 
российскими партнерами разорвала не только 
упомянутая британская ВР, продавшая около 
20% акций крупнейшей российской нефтяной 
компании, но и норвежская Equinor, отказав-
шаяся от освоения Северо-Комсомольского 
месторождения на Ямале и полностью пре-
кратившая инвестиции в добывающие проекты 
на территории России.

Этим список российских потерь не ис-
черпывается. Дания объявила об отказе от 
новых соглашений по поставкам углеводоро-
дов из нашей страны, однако не стала разры-
вать существующие контракты, которые будут 
действовать вплоть до 2030 года.  Конечно, 
потенциальное свертывание европейских 
поставок заставляет Россию искать новые 
маршруты газового экспорта. И они у Москвы 
есть, утверждают эксперты. 

Отечественные поставщики энергоре-
сурсов оперативно обретут новых партнеров 
на азиатском рынке, предприятия которого за 
счет укрепления топливного энергобаланса 
смогут еще больше потеснить производителей 
с европейских торговых площадок, уверен Ста-
нислав Митрахович. «Инвесторы просто уйдут в 

Китай», — резюмирует аналитик. Еще 
в 2014 году «Газпром» заключил 

с China National Petroleum 
контракт на поставки по 

трубопроводу «Сила 
Сибири» не менее 38 

млрд кубометров 
«голубого топли-

ва» в год, а уже в 
этом году Пекин 
оформил два до-
полнительных 
соглашения, 
расширяющих 
годовые объемы 

экспорта до 48 
млрд кубов.

В общем, от 
переноса нынеш-

ней «санкционной во-
йны» на газовый рынок 

преимущество получат в 
первую очередь китайские по-

требители. Товарооборот России с 
Поднебесной с начала 2022 года вырос прак-
тически вдвое, превысив отметку в $26 млрд. 
«При таком раскладе российские власти могут 
себе позволить наложить запрет на поставки 
углеводородов в Европу. Если ранее подобный 
сценарий казался фантастическим, то сейчас 
он превращается в реальность, толкая страны 
к масштабному глобальному энергокризису. 
Экономической логики не существует, реше-
ния диктует только политика», — делает вывод 
Игорь Юшков.

Однако стоит учитывать: хотя освоение 
азиатских рынков российскими поставщиками 
углеводородов идет заметными темпами, но 
оно все равно существенно отстает от экспорта 
сырья европейским клиентам. Для расшире-
ния поставок в направлении Китая «Газпрому» 
придется построить вторую топливную нитку, 
к созданию которой российская монополия 
собирается приступить только в 2024 году, 
а коммерческая эксплуатация трубы может 
стартовать не ранее 2027–2028 годов.

Николай МАКЕЕВ.

Запад собирается отказаться от поставок 
«голубого топлива» из России

ВСЕ НАКРЫЛОСЬ ГАЗОМ
МАРШРУТЫ И ОБЪЕМЫ РОССИЙСКОГО ГАЗОВОГО ЭКСПОРТА В ЕВРОПУ

По данным «Газпрома».Объем поставок (млрд кубометров в год)

«Северный поток-1»

«Сила Сибири»

Ямал–Европа

Уренгой–Помары–Ужгород

«Союз»
«Турецкий поток»

«Голубой поток»

55
48

33
32

26
31,5

16

GAZPROM.RU

КОШЕЛЕК
Уже построенный газопровод 
«Северный поток-2» в результате 
санкций грозит превратиться 
в бесполезную груду металла 
на дне Балтийского моря.
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С еверная Корея — уникальная 

страна-изгой. Что представляет 
собой самое странное 
государство на планете и как 

живут граждане КНДР в изоляции 
от всего мира, рассказал ассистент 
кафедры истории общественных 
движений и политических партий 
исторического факультета МГУ 
Андрей Абрамов.

Андрей Абрамов поехал в Се-
верную Корею летом 2019 года по 
туристической путевке. Впечатле-
ниями он поделился с «МК». 

— Сложно было попасть в Се-
верную Корею?

— Намного проще, чем кажется. Я 
обратился в турфирму, которая занима-
лась организацией отдыха в Северной 
Корее для иностранцев. Оплатил ин-
дивидуальный тур. Для получения визы 
предоставил стандартные документы — за-
гранпаспорт, анкету, справки с места работы, 
выписку со счета.

Прямых рейсов из Москвы до Пхеньяна нет. 
Сначала надо лететь до Владивостока. Оттуда 
специальным рейсом в столицу КНДР. Стои-
мость такого перелета была вполне бюджетной, 
все равно что перелететь между соседними 
российскими областными центрами.

Самолеты в Пхеньян летают не «первой 
свежести». Сделаны они еще в советское время, 
1970–1980-х годах. Но северокорейцы стара-
ются поддерживать их в хорошем состоянии. 
Кстати, наш самолет был забит под завязку. 
Свободных мест не было.

— Что собой представляет аэропорт 
Пхеньяна? 

— Паспортный и таможенный контроль 
я прошел спокойно, без эксцессов. В аэро-
порту меня встретили два гида — мужчина и 
девушка. Сам аэропорт выглядел вполне со-
временно, на уровне аэропорта российского 
города-миллионника. На втором этаже на-
ходятся магазины, кафе, в одном из которых 
мы пообедали. В меню была представлена 
европейская кухня.

Сам аэропорт не пустовал, пассажиры 
там присутствовали, причем не только ино-
странцы, но и местные. И они явно готовились 
к полету за рубеж.

Из аэропорта я вышел в сопровождении 
гидов. Мы сели в персональный автомобиль с 
водителем и отправились в город.

Я жил в отеле «Янгакто», который выглядел 
вполне прилично. Там были столовая, бар, ма-
газинчик, разного рода бытовые организации. 
Даже казино имелось, где, как мне сказали, лю-
бят отдыхать китайские туристы. Постояльцев 
было достаточно, подавляющее большинство 
из них — китайцы. С персоналом я общался на 
английском, на каком-то уровне им владели 
все сотрудники отеля.

«Карточек нет, 
расплачивались 
наличными»
— Перед поездкой вас предупреждали, 

какие правила нужно соблюдать?
— Турфирма распечатала памятку с опи-

санием того, что можно и чего нельзя делать. 
Главное состояло в необходимости уважать 
местные традиции, образ жизни и позитивно 
общаться с гидами.

— В КНДР запрещено фотографировать 
людей на улице, нельзя с ними разговари-
вать. Но на ваших снимках полно местных 
жителей. Как так вышло?

— Фотографировать людей мне не запре-
щали. Нельзя снимать только военных. Однако 
все эти съемки местных жителей вызывали во-
просы у моих гидов. Они пытались выяснить, по-
чему мне интересно фотографировать именно 
людей, а не только достопримечательности.

А вот разговоров с местными я не заводил. 
Максимум можно было перекинуться парой 
слов с экскурсоводами или заранее подго-
товленными пионерами. Если честно, я и не 
пытался двигаться в этом направлении, чтобы 
не вызывать осложнений.

— Какая система оплаты в КНДР?

— Только наличные, карточки там не ис-
пользуются. Из валюты принимали доллар 
США, евро и юань. Южнокорейскую валюту 
иностранцу использовать нельзя от слова «со-
всем». Местную я даже не держал в руках. 

Российскому туристу выгоднее всего было 
расплачиваться долларами — товары выходят 
дешевле. Понятно, что КНДР нужна валюта. 
Поэтому цены для интуристов могут сильно 
отличаться от цен для местных. 

Я взял с собой около тысячи евро. Но даже 
500 евро мне бы хватило за глаза. Хотя я набрал 
прилично сувениров, они еле поместились в чемо-
дан. Что по ценам: пять-шесть книжек, из них один 
фотоальбом, мне обошлись около 20 евро.

Но вот по ценам в магазинах, где отова-
риваются местные, ничего не могу сказать, 
иностранцев туда не водят. Гиды регулярно 
покупали мне в ларьках местное мороженое, 
которое отличается очень высоким качеством. 
Думаю, оно имело бы успех даже на нашем рын-
ке. Если говорить про магазины одежды, для 
интуристов прилавки забиты. Я купил на память 
толстовку с символикой Северной Кореи.

«Вай-фая нет, связь через 
телефонистку»

— Правда, что там нельзя носить 
синие джинсы, потому что голубой 

цвет ассоциируется у мест-
ных идеологов с символом мирового 

империализма?
— Никто меня за мои джинсы ни словом, 

ни взглядом не критиковал. А вот горожане 
джинсы не носят.

— В КНДР нет вай-фая. Зато есть вну-
тренняя сеть, в которой все цензурировано. 
Вы подключились к ней?

— Вай-фай мне не предложили. Вероятно, 
его действительно на тот момент не было. По 
слухам, сейчас ситуация поменялась. Связь 
с родными можно было держать через зака-
занные международные звонки в гостинице. У 
местных, насколько я знаю, есть свой интернет, 
который довольно распространен.

— Местные не могут позволить себе 
купить машину, потому что автомобили 
стоят баснословных денег, в среднем около 
40 тысяч долларов. Как в Пхеньяне выгля-
дят автомобильные дороги? Пробки есть, 
иномарки вы заметили?

— Пробок не видел. Но поток машин в 
столице был нормальный. Автомобили там 
в основном местных производителей, в том 
числе компании «Пхенхва Моторс», которая 
возникла как совместное предприятие с Южной 
Кореей, но сейчас уже полностью принадлежит 
северянам. Меня возили на минивэне этой 
компании. На дорогах я видел разные иномар-
ки, в том числе были китайские и российские 
автомобили. Однажды даже заметил джип 
американского производства. Зарегистриро-
ван он был как военный автомобиль, поскольку 
номера были черными.

«Дети из богатых семей 
носят китайские рюкзаки»

— В КНДР есть разделение на богатых 
и бедных?

— Оно видно невооруженным глазом. 
Небогатые люди носят одежду, грубо гово-
ря, «деревенского» или «рабочего» фасона. 
Кто побогаче — ходят во френчах, рубашках, 
костюмах. Девушки из обеспеченных слоев 
населения носят юбки, причем относитель-
но короткие. Детей из обеспеченных семей 
можно определить по цветным рюкзакам в 
китайском стиле.

Главное различие между менее и более 
обеспеченными — в цвете лица. Загорелый 
человек — ближе к условному «рабочему 

классу». Девушки из высшего общества вся-
чески оберегают белизну лица, от солнца 
прячутся под зонтиками.

— Понятие моды в КНДР существует? 
И там действительно разрешено носить 
только определенные прически?

— Стиль там стараются выдерживать, но 
тотального однообразия, повторю, все же нет. 
Молодые девушки отыгрываются на обуви — 
здесь нет запретов. Студенты ходят в форме: 
белый верх — черный низ. Пионеры носят тра-

диционную форму.
В плане причесок и у женщин, и у 

мужчин действительно соблюдаются 
определенные стандарты. Интересно, 
что бород и усов я не заметил.

— Северокорейцы много 
работают?

— Гиды, которые работали со 
мной 24 на 7, выкладывались по пол-
ной программе. Помимо основной 
деятельности гидов посылали на 
сезонные работы по уборке урожая 
в деревню.

Кстати, дворников в столице я 
не заметил. Дома и придомовые 
территории убирают сами жители 
по расписанию.

Еще одна показательная 
история. Ранним утром, ког-
да мы ехали на экскурсию за 
город, я заметил женщину, 
которая выкорчевывала тра-
ву на шоссе. Возвращаясь 
поздним вечером, мы заста-
ли ту же женщину за тем же 

занятием.
— Как живет среднестатистическая 

семья?
— Мой тур не предусматривал посещение 

даже показательной квартиры. По внешнему 
виду домов я заметил, что на балконах все 
разводят цветы, индивидуального остекления 
нет. Электричество берется во многих случаях 
от солнечных панелей, которые висят на до-
мах и стоят на улицах в больших количествах 
как в столице, так и в провинции. Некоторые 
горожане занимаются сельским хозяйством. 
На окраинах городов немало деревенских 
домов, где семьи ведут хозяйство. Я даже 
видел коров во дворах.

«Выехать из города можно 
по спецпропуску»

— Расска жите про местные 
рестораны.

— Меня водили в элитные заведения, где 
есть и банкетные залы, и комнаты для караоке. 
Выглядело это все как добротный ресторан 
даже в Москве. Оформление было богатым. На 
стенах висела разнообразная живопись, играла 
местная музыка. Посетителей из местных жите-
лей там я не припомню. При мне там находились 
только туристы. Но северокорейцы с достатком, 
думаю, туда ходят, потому что в одном ресто-
ране я видел свадебное оформление.

Кухня в ресторане была разнообразная: 
рис, мясо в стиле барбекю, рыба, шашлыки, 
супы, салаты, пиццы в местном стиле, ко-
нечно же, кимчхи — остро приправленные 
квашеные овощи.

— Что это за истории про якобы бедных 
граждан Северной Кореи, которые вынуж-
дены есть траву и водоросли?

— Я видел немало относительно упитанных 
людей. Основная масса людей там, конечно, 
поджарые, однако голодными явно не выглядят. 
Мне показалось, что люди там давно уже не го-
лодают и могут позволить себе определенный 
и стабильный уровень потребления.

Интересно, что в аэропорту Владивостока 
и Пхеньяна я встречал явно не бедных людей, 
которые ввозили и вывозили из КНДР огром-
ные тюки черного цвета, в которых находилась 
бытовая техника или что-то подобное. Так что 
для условных «бизнесменов» с перемещениями 
нет проблем.

С путешествиями внутри страны все не 
так все просто. Чтобы путешествовать по 
Северной Корее, нужно получить разреше-
ние. Нам пропуск потребовался при въезде в 
столицу. Там на блокпостах стояли военные, 

проверяли документы. Еще один раз воен-
ные проверили нас серьезно при подъезде 
к демилитаризованной линии около Кэсона, 
куда мы отправились на экскурсию.

— Как обстоят дела с медициной, 
лекарствами?

— У местных точно есть пластыри ки-
тайского производства, пластырь мне как-то 
понадобился.

«По местному 
телевидению показывают 
российских звезд»
— Граждане КНДР пользуются мобиль-

ными телефонами? Они знают про суще-
ствование айфонов?

— Мобильные телефоны в Северной Корее 
очень распространены. У некоторых имеется 
даже два телефона — один рабочий и один 
для личного пользования. Мои гиды оказались 
даже в курсе последних новинок айфонов. При-
чем сразу определили мою модель, что меня 
удивило. Однако у местных айфонов нет. В 
основном, как понимаю, у них северокорейские 
или китайские модели…

Поскольку я общался практически только 
с гидами, могу сказать, что представители 
высших слоев в курсе не только общих тен-
денций политической жизни в России и мире, 
но и даже жизни российской попсы. Меня это 
сильно поразило. Российских исполнителей 
показывают по местному ТВ.

Я смотрел их новостные выпуски. Были 
сюжеты о военной авиации, развитии сельского 
хозяйства. Информацию о погоде выдают под-
робно, рассказывают про весь полуостров. Еще 
демонстрировали фильм о корейских рево-
люционерах в советском стиле 1950-х годов, 
показывали концерт ретро-группы «Почхонбо» 
явно годов 1980-х.

В кинотеатры я не ходил, но они там есть — 
висят афиши. Заметил, что все они одинаковые. 
Некоторые уже выцвели, что показательно в 
плане востребованности такого типа досуга. 
Однако, судя по некоторым высказываниям, 
представители высшего класса очень ждут 
международный кинофестиваль в Пхеньяне, 
который проводится раз в несколько лет. Это, 
по сути, одна из возможностей приобщиться к 
достижениям мирового кинематографа.

— Что из достопримечательностей вам 
запомнилось?

— Они в основном связаны с историей 
правящей Трудовой партии Кореи и ее вождей. 
Больше всего запомнилась выставка подарков 
вождям. Официально называется Международ-
ная выставка дружбы в горах Мехян. Подобного 
рода публичные сокровищницы правителей в 
других странах сейчас сложно представить.

Это цветы в вакуумной упаковке, огром-
ные вазы от китайских лидеров, восковые фи-
гуры вождей, которые выглядели как живые. 
Посетители музея им кланялись. Еще там 
было охотничье ружье от Путина, изделия из 
бивней мамонта от российских бизнесменов, 
ковер с портретом Ким Чен Ына и его жены, 
мяч от американского баскетболиста Родма-
на, леопардовые шкуры от африканских лиде-
ров… Из совсем интересного — автомобиль 
Ким Ир Сена и его железнодорожный вагон, 
подаренный Сталиным, вагон Мао Цзэдуна 
и самолет от Хрущева. И все эти вещи на-
ходились внутри здания.

Произвел на меня впечатление музей Оте-
чественной освободительной войны 1950–1953 
годов в Пхеньяне. Он напомнил мне Централь-
ный музей Великой Отечественной войны на 
Поклонной горе в Москве. Вполне возможно, 
что концепция нашего музея северокорейцами 
была отчасти позаимствована. Музей сделан 
на современном уровне, вполне сравним с 
ведущими музеями России.

Поразил монумент вождям на холме Ман-
судэ, куда мы возлагали цветы вместе с гидами. 
Его можно рассматривать как аналог Вечного 
огня в Москве. Как я сам видел, туда ходят 
свадебные процессии.

Посетил я монумент идей чучхе, где обу-
строена обзорная площадка, с которой Пхеньян 
виден как на ладони. На этот монумент уста-
навливают дощечки делегации, которые его 
посещают. Среди них я обнаружил дощечки от 
российских партий — КПРФ и ЛДПР.

Еще есть улицы Мирэ и Ремен, которые 
являются гордостью Пхеньяна и его жителей. 
Своей современной архитектурой они срав-
нимы с магистралями китайских и российских 
мегаполисов. Посещение этих улиц может стать 
своеобразным «противоядием» против вос-
приятия КНДР как архаичной и беспросветно 
отсталой страны.

«Люди ничем 
не отличаются от нас»

— В Корее на каждом шагу пропаган-
дистские мотивы?

— Лозунги представлены на плакатах, ко-
торые установлены даже в полях, в граните, 
на склонах гор выбиты в камне. Конечно, не-
мало мозаичных, живописных, скульптурных 
портретов вождей — Ким Ир Сена и Ким Чен 
Ира. К ним местные относятся как к иконам 
— обязательны поясные поклоны при посе-
щении скульптур. Интересный факт: водители 
в Северной Корее замедляют скорость, когда 
проезжают мимо скульптурных и живописных 
изображений вождей.

Кроме того, по городам ездят агитаци-
онные машины, из которых человек зачиты-
вает актуальные лозунги. Так что идеологи-
ческая обработка там проводится постоянно 
и массово.

Но говорить о том, что местные представ-
ляют собой идеологизированных зомби, не 
приходится. Они вполне живые и думающие 
люди. Они такие же, как мы. Веселятся, от-
дыхают на природе, устраивают обеденные 
перекуры, спокойно передвигаются по своим 
делам пешком и на велосипедах.

— Жизнь в КНДР напоминает Совет-
ский Союз?

— В КНДР я и поехал потому, что как исто-
рик занимаюсь изучением советского перио-
да отечественной истории. Северная Корея 
— уникальный пример «машины времени», с 
помощью которой можно понять, как раньше 
жила наша страна.

Однако чем глубже я погружался в севе-
рокорейскую тему, тем больше понимал: да, 
«обертка» и некоторые черты жизни в КНДР 
могут быть вроде бы советскими, но «внутрен-
ность», ее люди, сильно отличаются от совет-
ских. Именно восточноазиатская специфика 
и помогла Северной Корее как государству 
выжить и существовать и поныне.

Ирина БОБРОВА.

14 марта Наина Ельцина отметит свой 
90-й день рождения. Понятно, что да-
леко не все соотечественники встретят 
известие об этом юбилее с восторгом. 
Такова уж она, долюшка женская, доля 
всех первых леди — разделять с мужем 
и радость побед, и горечь поражений. 
А последних у Бориса Ельцина было, 
мягко скажем, не меньше, чем первых. 
Впрочем, справедливости ради, Наи-
на Иосифовна несет намного меньшую 
ответственность за политику своего 
супруга, чем многие другие вторые по-
ловины первых лиц. 

Она не была женой-политиком. Она была 
просто женой. В отличие, например, от послед-
ней первой леди СССР. Кстати, раздражение, 
которое Раиса Горбачева вызывала у широких 
масс советских трудящихся своим чересчур 
самостоятельным, вызывающим, по мнению 
масс, поведением, было не чуждо и первому 
Президенту новой России. Хотя, возможно, на 
Раису Максимовну просто распространялись 
не вполне добрые чувства, которые Борис Ель-
цин питал к ее мужу, своему «закадычному» 
политическому врагу. Муж да жена ведь, как 
известно, одна сатана.

«Мне совсем не хочется быть злорадным, 
говорить какие-то обидные слова ей «вслед», — 
писал Борис Ельцин о Раисе Горбачевой в своей 
книге «Записки президента» (1994). — Но я пре-
красно знаю, что именно с горбачевской поры 
отношение у наших женщин к «первой леди» 
особое, раздраженное. И теперь их с Наиной 
волей-неволей сравнивают... Когда Горбачев 
приезжал с работы на дачу — мне об этом рас-
сказывали охранники, — Раиса Максимовна 
встречала его у дома и водила вокруг — один, 
второй, третий круг: она снимала напряжение у 
мужа. Это очень важная деталь. Во время этих 
прогулок он рассказывал ей весь свой день, 
буквально по минутам. Таким образом, жена 
Горбачева не просто была в курсе, она была в 
курсе всего. И рано или поздно это не могло не 
сказаться — и сказывалось — на его отношении 
к людям, к назначениям, к политике в целом».

По большому счету такая характеристика 
— пересказ слухов и сплетен об отношениях 
внутри семьи поверженного лидера СССР — 
куда больше разоблачают самого Ельцина, не-
жели чету Горбачевых. Выдает, говоря словами 
героя известной комедии, «такую неприязнь к 
потерпевшему, что кушать не могу». Но к этому 

«святому» чувству явственно примешивалось 
и недоумение человека, у которого в семье 
устроено все совершенно по-другому. У ко-
торого жена знает свое место и никогда не 
«заплывает за буйки». И который искренне не 
понимает, что может быть как-то иначе.

«Наина не изображает из себя полити-
ческого деятеля, никогда не вмешивается в 
политику и никогда не дает мне политических 
советов, — писал далее первый Президент 
России. — Когда я прихожу домой, жена и до-
чери порой тоже, заведенные телевизором, 
газетами, новостями, слухами, кидаются с 
вопросами и восклицаниями: папа, как же так, 
да как же он, а что же ты... Приходится довольно 
резко их останавливать: отстаньте, дома мне 
политики не надо». 

Правда, Ельцин все-таки признавал на-
личие «просителей, которые передают Наине 

Иосифовне просьбы, записки, проекты раз-
ные». Податливость супруги он объяснял тем, 
что она просто не может незнакомым людям 
объяснить: это бессмысленно, муж ее слушать 
не станет. Дальше эту тему Борис Николае-
вич не развивал, посчитав, видимо, что и так 
очевидно: переданные супруге «просьбы, 
записки, проекты разные» дальнейшего хода 
не имели.

Но есть и другое мнение на сей счет. По 
словам, например, бывшего главы Службы 
безопасности Президента Александра Кор-
жакова, в политику Наина Иосифовна вмеши-
валась достаточно регулярно. Вот, например, 
эпизод из его мемуаров, посвященный зна-
менитому делу о «коробке из-под ксерокса» 
1996 года (два сотрудника предвыборного 
штаба Ельцина, Сергей Лисовский и Аркадий 
Евстафьев, были задержаны на выходе из 

Дома правительства с более чем 
полумиллионом долларов США): 
«Барсукову же не дали прилечь. 
Наина Иосифовна, жена прези-
дента, названивала беспрерыв-
но и требовала выпустить за-
держанных. В половине второго 
ночи Миша взорвался: «Наина 
Иосифовна! Я же сейчас ни-
чего не могу сделать! Я даже 
никому позвонить не могу, 
потому что вы постоянно за-
нимаете телефон».

И это далеко не един-
ственное свидетельство 
такого рода. Хотя, надо 
признать, все эти свиде-
тельства исходят от людей, 
которые находились в конфликтных 
отношениях с Ельциным и беспристрастными 
свидетелями таким образом считаться не мо-
гут. Однако же в ту же категорию никак нельзя 
отнести и самого Бориса Николаевича.

Где же истина? Скорее всего, какие-
то советы и рекомендации политико-
административного свойства первая леди и 
своему супругу, и его подчиненным все-таки 
давала. Все-таки живой человек. И к тому же 
человек с очень тонкой, как говорится, кожей. 
Очень эмоциональный, с очень большой эмпа-
тией, очень остро реагирующий на любую, как 
ей казалось, несправедливость. Об этих чертах 
характера Наины Иосифовны достаточно под-
робно пишет сам Ельцин.

«Когда я был первым секретарем обкома, 
она приезжала домой после работы в совер-
шенно расстроенных чувствах, — вспоминал 
Ельцин. — Выходит в обеденный перерыв в 
коридор, и сразу вокруг начинаются нарочито 
громкие разговоры: нет, вы смотрите, какое 
безобразие творится, жилье вовремя не сдают, 
масло в магазине пропало! И все в таком духе. 
Боря, говорит, я действительно хожу в гастро-
номы — этого нет, того нет. И это в центре. А 
на окраинах?.. Жена вообще все воспринимает 
очень обостренно. Помню, когда стало ясно, 
что Гайдара сняли, не могла успокоиться, по-
звонила ему домой, а услышав его спокойный 
голос, заплакала...»

Но очевидно также, что никакой само-
стоятельной политической роли Наина Ель-
цина в ельцинской России не играла. Вся ее 
«политическая деятельность» — это либо 

эмоциональные всплески, либо 
попытки помочь «просителям» — тем из 
обивающих пороги высоких кабинетов, кто, 
по ее мнению, в этой помощи нуждался. По-
следнее, наверное, не есть хорошо: не факт, 
что все такие случаи посредничества и за-
ступничества шли на пользу государству. Но, 
во-первых, решение все-таки принимала не 
она. А во-вторых: кто без греха?

К тому же, этот грех — ну, если вообще 
считать это грехом — вполне компенсировался 
другими ее качествами. Тот же Коржаков при 
всем своем негативном отношении к Наине 
Ельцине восхищался тем, как она держала себя 
в зарубежных поездках: «Она своим обаянием 
располагала жен других президентов. Наина 
умела вести себя безукоризненно. Я пора-
жался ее способности находить общий язык 
с совершенно незнакомыми людьми. Жены 
высокопоставленных людей, как правило, до-
статочно простые милые женщины. И если они 
видят, что к ним относятся по-доброму, без 
зазнайства, протокольная чопорность исчезает 
мгновенно».

О том же, разумеется, писал и муж — в 
еще более превосходных тонах: «Я, честно 
говоря, прежде даже не ожидал, насколько 
естественно способна она вести себя в самых 
сложных обстоятельствах. Попав в музей, она 
спокойно признается: вот этого художника я 
вижу в первый раз, этого знаю, он мне нра-
вится, об этом только слышала, а вот это моя 

любимая картина. И те комплименты, 
которые мне говорили в ее адрес, 
прежде всего и сводились к тому, 

что она удивительно естественный 
человек, который не боится быть 

самим собой. Искренне она вос-
хищается тем, что ее восхищает, 

искренне негодует, если речь зашла 
о каком-то неприглядном поступке. 

И эта искренность приятна людям, 
которые ее принимают, она помогает 
легко находить общий язык».

Вот этим свидетельствам вполне 
можно верить. И не только потому, что в 

данном пункте сходятся оба лагеря — и 
Ельцин, и его враги. Главное: эта часть 

жизни президентской четы проходила под 
телекамерами — за нею могла наблюдать 

вся страна. Впрочем, вряд ли можно со-
мневаться в следующих признаниях Бориса 

Николаевича, пусть речь здесь уже идет 
о сфере, закрытой от посторонних глаз: 

«Наина отдала мне столько душевных и фи-
зических сил, что говорить об этом — у меня не 
хватает слов. Без нее я никогда бы не выдержал 
стольких политических бурь. Не выстоял. Ни 
тогда, в 87-м, ни в 91-м, ни позже».

Главной ее жизненной миссией было быть 
хорошей, заботливой, любящей женой своего 
мужа — и она с ней блестяще справилась. Плохо 
или хорошо, что миссия ограничилась этим? 
Вопрос спорный. С учетом нашей истории и 
особенностей нашей национальной политики, 
пожалуй, все-таки плохо. «Если бы политику 
делали такие люди, как Наина, другая была бы 
у нас политика», — писал Ельцин. Явно намекая 
на то, что эта политика была бы намного луч-
ше той, которую культивировал он сам. Более 
человечной, гуманной.

Но дело тут не только и не столько в пре-
восходных личных душевных качествах Наины 
Иосифовны. Просто в исторически сложив-
шейся у нас системе власти, неизбалованной, 
мягко говоря, сдержками и противовесами, 
жена первого лица становится по факту по-
следним барьером, защищающим страну от 
необдуманных, опрометчивых решений. От 
политического авантюризма. Наина Ельцина 
такой защитой никогда не была. Ни в 1991-м, 
ни в 1993-м, ни позже... И очень жаль. Воз-
можно, тогда у нас была бы совсем другая 
страна.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ПЕРВАЯ ЛЕДИ РОССИИ
Наине Ельциной исполняется 90 лет
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ПАМЯТЬЗЛОБА ДНЯ

13 марта в Доме кино в Москве про-
стились с Рустамом Ибрагимбековым 
— писателем, режиссером, продюсе-
ром, драматургом, который написал 
сценарии фильмов «Белое солнце пу-
стыни» (совместно с Валентином Ежо-
вым), «Храни меня, мой талисман», 
«Восток–Запад», «Урга. Территория 
любви», «Сибирский цирюльник», 
«Утомленные солнцем», «Кочевник». 
Он скончался 11 марта в Москве на 
84-м году жизни. Похоронят его в 
Баку, где он родился, где едва не стал 
президентом своей страны, где его 
невероятно любили. 

Стоило только приехать в Баку на фе-
стиваль «Восток–Запад» к Рустаму Ибрагим-
бекову, как тут же начали подходить люди и 
рассказывать, какой он выдающийся человек. 
Казалось, что каждый второй в городе его 
родственник или друг. В Баку похоронены его 
близкие, родители, брат Максуд Ибрагим-
беков — талантливейший азербайджанский 
писатель. По страшному совпадению Рустам 
ушел из жизни накануне дня рождения своего 
племянника — режиссера и писателя Мурада 
Имбрагимбекова. И теперь Рустам отправится 
к своим близким.

На экране большой портрет Рустама и 
горящая свеча, старые семейные фото — мо-
лодой Рустам за рулем автомобиля, красавец, 
снимки с братом Максудом, улицы и крыши 
Баку, кадры из фильмов, которые он создал. 
На сцене — столпотворение и женский крик: 
«Он тебя так любил, моя девочка!» Проститься 
с Ибрагимбековым пришла многочисленная 
азербайджанская диаспора. Игорь Костолев-
ский появился раньше других, простился еще 
в полупустом зале. 

После окончания Высших курсов сцена-
ристов и режиссеров Рустам Ибрагимбеков 
остался в России, прожил большую часть 
своей жизни в Москве. Но человеком он был 
галактического масштаба и не раз с юмором 

говорил о том, как уживаются в нем европеец 
и азиат. Он умел разложить по полочкам фило-
софию взаимоотношений Востока («Восток 
— дело тонкое» — фраза из «Белого солнца 
пустыни») и Запада, умел их примирить, в 
том числе и на собственном примере. Рустам 
участвовал в больших интернациональных 
проектах, таких как казахстанский «Кочев-
ник» Сергея Бодрова-старшего, где были 
задействованы представители нескольких 
континентов, культур и религий. Вот уж чей 
вклад бесценен в укрепление дружбы на-
родов. Он объединял кинематографистов 
распавшегося СССР многие годы, возглавляя 
Конфедерацию союзов кинематографистов 
стран СНГ и Балтии, организовывая в Москве 
Форум национальных кинематографий, ки-
ношколу для молодых режиссеров и сцена-
ристов из стран СНГ и Балтии. В последние 
годы он учредил международную премию 
«Восток–Запад. Золотая арка», у которой 
большие перспективы, если дочь Рустама 
Фатима продолжит дело отца.

Андрей Кончаловский, который еще с на-
чала пандемии перестал появляться в людных 
местах, начал церемонию прощания. «Я здесь 
не был лет 10–15. Что такое был Рустам для 
нас, его друзей, для азербайджанской культу-
ры, российской и советской? Я дружил с ним с 
давних времен, когда он учился на сценарных 
курсах. Рустам — одна из ярчайших фигур 
того поколения, которое уходит и которому 
обязаны кинематографисты, искусство и 
философия. Будем его помнить, пока у нас 
есть память. Я не прощаюсь, Рустам». 

С Михаилом Швыдким Ибрагимбекова 
тоже связывали многие годы дружбы. «Тут 
собрались близкие. Здесь нет чужих. Здесь 
все знают, кого мы потеряли. Утрата Рустама 
невосполнима, потому что он многое успел 
сделать для всех нас. Он был невероятно 
талантлив, поэтому не был завистлив к чужому 
таланту, умел его ценить». Вспомнил Швыдкой 
бывшего президента Азербайджана Гейдара 

Алиева, с которым Рустам был связан и без 
которого, наверное, никогда бы не появился 
фильм «Допрос». 

Полад Бюль-Бюль оглы — знаменитый 
азербайджанский певец и политик — знал 
Ибрагимбекова почти всю жизнь, был знаком с 
родителями Максуда и Рустама. «Все мы были 
тогда на старте и не знали, что произойдет, 
а в их доме всегда был чай и то, чем можно 
угостить. Мы там собирались и обсужда-
ли самые главные, как нам тогда казалось, 
вопросы. Эти два брата оставили в миро-
вой культуре свой след и свои фамилии. Он 
много лет был председателем Союза кине-
матографистов Азербайджана. А я тогда был 
министром культуры, и мы вместе работали. 
Так устроена земля, что мы рано или поздно 
уходим, и это зависит не от нас», — сказал 
Полад Бюль-Бюль оглы.

Вадим Абдрашитов назвал его фунда-
ментообразующим человеком, говорил, как 
люди тянулись к нему, и он их принимал, при 
том что был взыскательным человеком.

В последние годы жизнь Ибрагимбекова 
была нелегкой. Рустам мужественно преодо-
левал свой недуг, серьезное онкологическое 
заболевание. При этом сам себе спуска не 
давал, преодолевал уныние и естественное 
стремление отдохнуть. Он работал в театре, 
ставил спектакли, что-то писал, инициировал 
кинопроекты в Москве и Баку. Третьим его 
городом был Лос-Анджелес. Там он лечился, 
отдыхал и, будучи членом Американской ки-
ноакадемии, смотрел фильмы со всего мира, 
голосовал за них. Вечное стремление из одной 
точки мира в другую давало новую энергию. 

В воспоминаниях «Успешное поражение» 
он написал, что каждая жизнь — это пораже-
ние, потому что ее побеждает смерть. Что 
в такой ситуации делать, чтобы поражение 
оказалось не таким фатальным. Многие та-
лантливые люди так и не нашли себе достой-
ного применения. «Всякий раз, когда смотрю 
на лист бумаги, вспоминаю, сколько великих 
было до меня, сколько достойных теперь и 
сколько их еще будет, — написал он. — Но у 
меня есть свой маленький жизненный опыт, 
моя жизнь, которую могу описать только я. В 
огромную картину мира я могу внести только 
свой маленький фрагментик. Это мне помога-
ет каждый раз преодолевать сомнения». 

Он говорил о том, как важно научиться 
быть независимым и жить в соответствии с 
собственными представлениями о том, что 
такое хорошо и что такое плохо. Он напоминал 
предсмертные слова Марчелло Мастроянни: 
«Так не хочется умирать; жизнь дала мне очень 
многое. Но и я дал ей немало». Он говорил о 
том, как важно с детства учить тому, что до-
брым быть выгодно. Он был уверен в том, что 
патриотизм в больших дозах — преступление 
против человечества, и что дорогу определяет 
Всевышний, но тротуар выбираем мы. 

В нашем интервью Рустам не так давно 
сказал: «Тело останется здесь, оно распадет-
ся. Все, что находится внутри нас, существует 
по законам волн. Как только разрушается 
целостность, мы распадаемся на части. Мои 
клетки попадают в землю, перестают быть 
частью целого и превращаются в тлен, поэто-
му я против сожжения. Человек обязательно 
должен возвращаться в землю, поскольку мы 
все состоим из элементов земли, превраща-
емся в таблицу Менделеева.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
О решении отказаться от тре-
бования наличия публикаций 
в зарубежных научных изда-
ниях объявил 7 марта вице-

премьер Дмитрий Чернышенко.
Речь идет об изданиях, включенных 

в системы цитирования Web of Science 
и Scopus. Три года назад Минобрнауки 
ввело методику оценки ученых по числу 
публикаций в таких журналах. И нача-
лось: у кого выше рейтинг — тому и денег 
больше, а если речь идет о профессорско-
преподавательском составе вузов — вы-
деление дополнительных бюджетных мест, 
новое оборудование и прочие «печеньки». 
Но справедливо ли это?

Математик, академик РАН Борис Ка-
шин считает, что данная система науко-
метрии, если она является основной, ни к 
чему хорошему привести не может: «Это 
прозападная система, которая ставит нас 
в зависимость, — говорит он. — В Австра-
лии, где я был два года назад, наукометрия 
учитывалась раньше, но австралийцы от 
этого отказались, когда поняли, что идет 
просто накрутка баллов в ущерб реальным 
результатам. Вот вам пример: в 1978 году я 
опубликовал работу в бюллетене Грузинской 
АН. Непереводное издание, выпускавшееся 
исключительно на русском языке… За все 
время на статью было всего две ссылки. А в 
2021 году израильские ученые, взяв за осно-
ву эту мою систему, решили важную задачу. 
Это результат? Результат. Но как его можно 
учесть существующей наукометрией?»

Наукометрия не может быть единствен-
ным критерием оценки, подтверждает и 
академик РАН Андрей Забродский: «Если 
ученого, который должен выводить новые 
сорта пшеницы, постоянно заставлять пи-
сать статьи, этих сортов в реальности можно 
и не дождаться. Или возьмите литераторов, 
которых заставляли публиковать работы о 
поэзии Пушкина и Лермонтова на англий-
ском языке. Ну кому это было нужно? Я уж 
не говорю об исследователях из области 
социальных наук, которые писали научные 
работы для МИДа и вообще не имели права 

публиковаться из-за требований секрет-
ности. Получается, что в рейтинге всегда 
лидировали представители естественных 
наук. Справедливо это было? Конечно, нет. 
Все это очень нервировало ученых».

Кроме нецелесообразности таких пу-
бликаций был у них еще один минус: наши 
ученые платили за них деньги частным за-
рубежным базам WoS и Scopus. По словам 
Забродского, в целом ежегодно российские 
ученые отправляли в их журналы около 50 
миллионов долларов! Кто-то брал деньги 
из личного бюджета, кто-то — из бюджета 
вуза или института. То есть мы тратили ги-
гантские суммы неизвестно зачем? А ведь 
могли с большим успехом развивать свою 
научную периодику.

— Напрямую реальный вклад можно 
оценить только по тому, как достижения 
науки используются в экономике, — гово-
рит заместитель президента РАН, член-
корреспондент Владимир Иванов. — Пом-
ните, как оценивали создание нами атомной 
бомбы? Если бы тогда во главу угла поста-
вили публикации — ни проекта, ни нас бы с 
вами наверняка не было. То же самое проис-
ходило и в космической науке. Важно также 
учитывать, что конечный результат — новая 
ракета или реактор — могут появиться толь-
ко на базе развития собственных фунда-
ментальных исследований.

Итак, по словам Иванова, если мы хо-
тим развиваться самостоятельно, стать 
мировыми лидерами в науке, необходимо 
эту цепочку полностью обеспечить. Делая 
ставку на закупку чужих технологий, будем 
всегда отставать.

— Что же выходит со статьями? — за-
дается вопросом Иванов. — Министерство 
ставит задачу, чтобы мы все наши фунда-
ментальные исследования публиковали 
в иностранных журналах. То есть сами 

отдавали свои результаты, по которым могли 
бы иметь явное преимущество, за грани-
цу. При этом все понимают, что западный 
технологический уровень гораздо выше 
нашего, а значит, там есть возможность все 
это быстрее претворить в жизнь.

Вспомните, как появилась мобильная 
связь. Наш Жорес Иванович Алферов соз-
дал фундаментальный задел — гетеро-
генные структуры. Только в нашей стране 
их освоить не смогли, а на Западе смогли. 
И где теперь американская электроника, а 
где наша? А ведь это стратегически важная 
отрасль.

— Значит, надо было засекретить 
гетерогенные структуры Алферова?

— В принципе, со стратегически важ-
ными научными разработками так и по-
ступают. Вот как вы думаете, откуда в СССР 
стало известно о том, что американцы на-
чали разрабатывать ядерное оружие? Все 
просто: наши ученые обратили внимание, 
что перестали публиковаться результаты 
фундаментальных исследований в области 
ядерной физики. Сообщили руководству 
страны. Руководство сделало правильные 
выводы, и мы в итоге смогли догнать аме-
риканцев. Все секретить, конечно, не стоит. 
В каждом конкретном случае надо очень 
тщательно подходить к вопросу.

Пока же у нас получается так, что мы 
с ходу все отдаем. Есть, к примеру, по-
становление правительства от 31 декабря 
2020 года «Об утверждении программы 
фундаментальных научных исследований», 
где записано, что 75% наших статей, опу-
бликованных в WoS и Scopus, должны быть 
опубликованы в соавторстве с иностран-
ными учеными.

— Чем это объясняется?
— Ничем, никто не знает, откуда взя-

лось такое требование…

— Так по каким критериям нужно в 
первую очередь оценивать эффектив-
ность науки?

— Тем, кто принимает решения наверху, 
надо понять, что основа любого технологи-
ческого прорыва — это фундаментальная 
наука, и она не формализуема, ее нельзя 
загнать в рамки. Оценить же важность того 
или иного открытия можно только эксперт-
ным путем, а на это способны только ученые. 
Кстати, до реформы РАН 2013 года так и 
было. Академия руководила программой 
фундаментальных исследований и сама 
распределяли деньги на них в зависимости 
от требований времени и развития мировой 
научной мысли. Администраторы, которым 
сегодня отданы функции по определению 
перспективности тех или иных исследова-
ний, явно не обладают для этого необходи-
мым потенциалом.

Но самое интересное заключается в 
том, что новую систему поручили разра-
батывать все тому же министерству и без 
участия РАН.

Первое заседание Общественно-
экспертного совета прошло вечером 11 мар-
та. Учитывая «примеры недружественных 
действий со стороны зарубежных коллег, 
которые занимают политическую позицию и 
отказываются от сотрудничества с нашими 
учеными», министр науки и высшего обра-
зования Валерий Фальков призвал «пере-
смотреть требования к наличию у ученых 
публикаций в зарубежных научных изданиях, 
включенных в системы цитирования Web of 
Science и Scopus». Вместо них он предложил 
разработать новую систему оценки с учетом 
мнения профессионального и экспертного 
сообщества.

 Он также отметил, что сегодня, «с уче-
том текущей ситуации, требуется взвешен-
ный и прагматичный подход, основанный 
на национальных интересах, в том числе 
в области наукометрии и публикационной 
активности». Надо ли это понимать так, что 
раньше национальные интересы во внима-
ние не принимались?..

Новую систему оценки предложили 
создать в цифровом формате. Например, 
могла бы быть использована Единая го-
сударственная информационная система 
учета научно-исследовательских, опытно-
конструкторских и технологических работ 
гражданского назначения.

 Что же будет считать эта система? К 
примеру, предложено наконец-то повер-
нуться лицом к российским авторитетным 
периодическим изданиям. Так предложе-
но приравнивать статьи, опубликованные 
в журналах российской системы Russian 
Science Citation Index (RSCI), к публикациям 
в журналах из международных баз данных 
Web of Science и Scopus. 

 Во-вторых, наконец-то прозвучала 
здравая мысль: оценивать уровень научной 
работы ученого, исследователя по уровню 
использования ее результатов в промыш-
ленности, по числу запатентованных изо-
бретений. Примут ли ее на вооружение в 
министерстве — будет понятно в ближайшее 
время.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГЛАВНОЕ ЗАСЕКРЕТИМ!

«Я НЕ ПРОЩАЮСЬ, РУСТАМ»
Сценариста фильмов «Белое солнце пустыни» 
и «Утомленные солнцем» похоронят в Баку

36 стран одна за другой закрыли воздуш-
ное пространство для России. Наши ту-
ристы не расстроились: Турция, Египет, 
ОАЭ не вводят никаких запретов. Однако 
их желание принимать наших туристов не 
совпадает с возможностями российских 
авиакомпаний. Туроператоры до 31 марта 
приостановили продажу путевок на самых 
популярных направлениях. Перевозчики 
боятся, что их лайнеры арестуют лизин-
годатели, как только борт приземлится в 
другой стране. Но несмотря на это возмож-
ность улететь из России пока остается.

Мы попытались самостоятельно подобрать тур 
на сайте одного из крупнейших туроператоров. За-
прос был следующим: Турция, на одного, на 6 ночей 
с вылетом 18–21 марта. На сайте появилась надпись: 
«К сожалению, ничего не найдено. Попробуйте из-
менить параметры поиска, например, даты начала 
тура или количество ночей. Или свяжитесь с нами, 
и мы с радостью поможем вам!» Звоним.

«Хотела на вашем сайте прицениться, но туры 
не найдены. Почему?» — спрашиваю у сотрудницы 
туроператора.

«Мы приостановили продажи путевок в Турцию, 
ОАЭ и Египет до 31 марта», — рассказывает она. По 
словам девушки, те, кто уже купил туры на март, 
полетят, если авиаперевозчики не скорректируют 
свою полетную программу в ближайшие дни.

В офисе другого туроператора нам предложили 
туры по запросу на март. «Вариантов очень мало. 
Проблемы именно с авиакомпаниями, — подчерки-
вает сотрудник Ирина. — Минимальная стоимость 
— 60 тыс. рублей на одного на неделю. Это если 
ехать в самую бюджетную турецкую «пятерку». 
Если в более-менее приличный пятизвездочный 
отель, то стоить это будет около 80–100 тыс. рублей. 
Авиаперевозчик «Ямал»: пока у него рейсы есть», 
— говорит девушка.

В Российском союзе туриндустрии (РСТ) в 
разговоре с «МК» отметили, что как минимум два 
крупных туроператора приостановили продажи до 
конца марта. Хотя официального сообщения, что 
продажи по конкретным направлениям останов-
лены, не было. По словам нашего собеседника в 
РСТ, работу заморозили, чтобы попробовать разо-
браться с лайнерами.

Основной вопрос — это самолеты, говорит 
профессор кафедры менеджмента и сервиса 
РАНХиГС, эксперт по туризму Галина Дехтярь. 
«Наши самолеты, которые находятся в лизинге, 

уже задерживали в разных странах. Не совсем 
понятна логика авиакомпаний, которые основным 
своим авиапарком работали на чужих самолетах. 
Эти лайнеры находятся в собственности лизинго-
дателя, и он вправе потребовать их вернуть. Авиа-
компании боятся угрозы ареста лайнеров в Турции, 
Египте и других популярных туристических странах. 
Предполагалось пересесть на борта турецкие, ка-
захстанские, белорусские и другие, чтобы летали 
иностранные авиаперевозчики. Ведутся перего-
воры. Многие люди уже оплатили путевки. Смена 
самолетов может провести к подорожанию туров. 
В таком случае турист или соглашается на новую 
сумму и производит доплату, или получает свои 
деньги назад», — рассказывает эксперт.

«Туроператоры абсолютно правильно сделали, 
что приостановили продажу путевок. Так они никого 
не подведут и не увеличат задолженность перед 
клиентами», — продолжает Дехтярь. Компании 
понимают всю сложность ситуации. Продолжение 
реализации путевок грозило бы массовыми жало-
бами туристов, которые не смогут или вылететь из 
страны, или вернуться обратно. Между тем опера-
торы до сих пор не расплатились с клиентами за не-
реализованные туры из-за пандемии коронавируса 
в 2020-м. Точную сумму назвать сложно, но речь идет 
о миллиардах рублей. Напомним, что правительство 
продлило мораторий на возврат средств за несо-
стоявшиеся турпоездки до конца 2022-го.

«Падение показывает и зарубежный туризм, 
и отечественный. Закрыты аэропорты в Анапе, 
Геленджике, Симферополе. Туристы заняли вы-
жидательную позицию, — рассказывает наш со-
беседник, пожелавший сохранить анонимность. 
— Иностранные перевозчики продолжают летать: 
авиакомпании ОАЭ, Турции, Сербии... На их рейсы, 
казалось бы, безопасно покупать билеты. Но в лю-
бой момент любая авиакомпания может прекратить 
полеты. Даже зарубежная».

В частности, турецкий Pegasus Airlines объявил 
о временной остановке полетов в России. Его при-
меру последовали EgyptAir, AirAstana, AZAL, Buta 
Airways и другие. Эксперты отмечают, что надо по-
нимать, что из-за девальвации рубля отдых подоро-
жал минимум на 50%. «Операторы отказываются от 
продажи туров из-за невозможности предсказать, 
какими будут дальнейшие санкции. Сейчас около 
30 тыс. человек ожидают вывозных рейсов, и за-
возить на курорты новых туристов было бы крайне 
странно», — говорит наш собеседник.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Улететь на отдых из России в период санкций не получится
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Наши вещи на европейской зем-
ле охраняют международные 
конвенции и вполне конкретные 
«договоры защиты». Никто не 

собирается их нарушать. Сохранность со-
брания Пушкинского музея подтвердил лично 
президент Франции Эммануэль Макрон, ко-
торый несколькими месяцами ранее торже-
ственно открыл выставку Морозовых в фонде 
Louis-Vuitton. Уход французской фирмы с рос-
сийского рынка и громкие заголовки не долж-
ны влиять на эти обязательства. Другое дело 
— проблема логистики. Тут и правда — аут. 

Как забрать наши вещи из Франции, 
Испании, Италии и Британии, когда дороги 
перекрыты? Как Эрмитаж вывезет из Италии 
Пикассо, Тициана и еще 23 картины? Нельзя 
просто отправить картины домой случайным 
транспортом. Перевозками занимается специ-
альная транспортная компания, которая про-
писана в договоре о международной выставке. 
Как перестраивать логистику в новой геополи-
тической ситуации? Какими морями-океанами 
везти русские шедевры? И главное — кто за 
это будет платить? В договорах наших музеев 
с Западом обозначено, что транспортировку 
оплачивает принимающая сторона. В случае 
с коллекцией Морозовых — французы. Готовы 
ли они заплатить за возвращение русского 
искусства сумму в несколько раз больше, чем 
предполагалось? Или расходы должно взять 
на себя Министерство культуры РФ? Вот что 
сейчас решается — экономика. 

Есть и еще важный практический аспект. 
За каждую коллекцию отвечает конкретный 
хранитель. На гастроли проекта он приезжает 
вместе с предметами, все проверяет, ставит 
вещи на учет. Забрать собрание назад должен 
тот же специалист. Снова все посчитать, за-
полнить «приемку», проследить, чтобы все 

упаковали и отправили. Эта процедура тоже 
фиксируется в любом выставочном договоре. 
Внимание, вопрос: как хранителю попасть в 
точку Х в условиях «закрытого неба»? Опять 
же — кто будет оплачивать подорожавший в 
несколько раз перелет?

Но это все как-нибудь решат. Проблема 
посерьезней — не экономика, а психология. 
Шум во французской прессе — он об этом, 
о том, что говорят «на кухне». Украина вдруг 
вошла в каждый дом, и даже те, кто прежде 
не знал, что есть такая страна, включились в 
обсуждение «повестки». Мы живем в учеб-
нике истории — а историю делают люди. И 

тут как в коммуналке — мнений и реакций 
через край. Человеческий фактор. Вот, на-
пример, председатель Фонда искусства и 
культуры (Бонн) Вальтер Смерлинг то ли на 
эмоциях, то ли хайпа ради (хотел сыграть в 
героя или выслужиться?) отправил гневное 
письмо Третьяковке с требованием вернуть 
выставку «Многообразие. Единство». Третья-
ковка ответила — без проблем, забирайте. Но 
как везти-то? Выставку в итоге продлили до 
13 марта. В то же время немецкие издания от-
кликнулись на жест Смерлинга, мягко говоря, 
неоднозначно. Вальтер Смерлинг имеет «не-
прозрачные деловые и политические связи» и 
«притворяется, что выполняет общественную 
миссию», пишут местные издания. Не так 
давно около 650 видных деятелей культуры 
Германии выступили с открытым письмом 
против «Кунстхалле Берлин» (частного арт-
пространства в аэропорту Темпельхоф, от-
крытого на госсредства). Цитируем: «Вальтер 
Смерлинг руководит программой, в которой 
искусство используется для превращения го-
сударственных денег в частные мероприятия 
для сетевых предпринимателей и политиков. 
В то же время это способ «оздоровления» ре-
путации сомнительных корпораций, связанных 
с вооружением, недвижимостью и нефтега-
зовой отраслью. Мы не можем исключить 
возможность причастности (Смерлинга) к 
отмыванию денег и налоговому мошенниче-
ству, поскольку им не хватает даже капельки 
прозрачности. (...) Смерлинг проводит част-
ные крупные выставки от имени Германии и 
пользуется поддержкой высокопоставленных 
политиков — от бывшего канцлера Герхарда 
Шредера до бывшего мэра Берлина Михаэля 
Мюллера, бывшего министра иностранных дел 
Зигмара Габриэля и федерального президента 
Франка-Вальтера Штайнмайера…»

Еще один «кухонный» скандал зреет во-
круг коллекции Русского музея в испанской 
Малаге. Там тоже нашлись те, кто предложил 
отыграться на России за счет единственного 
европейского филиала Русского музея, кото-
рый занимает там здание бывшей табачной 
фабрики. Сейчас там четыре выставки. Судьбу 
коллекции Русского музея обсуждали на со-
вещании мэра Малаги. Социалистическая 
партия предложила выселить Русский музей, 
но мнение градоначальника и логика большин-
ства перевесили. Филиал работает как рабо-
тал — выставки до 24 апреля, согласно плану. 
В Италии, где показывают Кандинского, все 
спокойно — на родине Возрождения никому, 
к счастью, не приходит в голову отыгрываться 
на легендарном авангардисте.

И все же искусство пытаются сделать 
фигурой в большой шахматной игре, которая 
разыгрывается сейчас. В Польше запретили 
Петра Чайковского, Дмитрия Шостаковича, 
Антона Чехова. Почти как в Израиле когда-то 
Вагнера. Гергиева «вытравили» со всех за-
рубежных сцен. Ресторан «Самовар» в Нью-
Йорке бойкотируют, и неважно, что владелец 
— украинец, а русская кухня и стиль существу-
ет сами собой, как культурный феномен. «Че-
ловеческий фактор» влияет разрушительно. 
И вот еще — начинается дележка культуры 
на нашу и вашу. Кому отдадим Малевича, 
уроженца Киева, сделавшего славу в Мо-
скве? Марк Шагал чей? А Бурлюк? А давайте 
не превращать искусство в кухонную свару. 
Культурно.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Президент Франции с супругой 
на открытии выставки.

Президиум Россий ской  
академии наук. Москва.
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ПОЛЕТЫ ВО СНЕ, НЕ НАЯВУ

КУХОННАЯ СВАРА ВОКРУГ 
РУССКОГО ИСКУССТВА
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«Молодая дама» Пикассо 
из собрания Эрмитажа 

пока в Италии.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сумма в кассе перед 
закрытием магазина. 4. Замок в коттеджном 
поселке. 10. Подарок, спрятанный до завет-
ной даты. 11. Малыш, спрятавший бабуш-
кины очки. 13. Минутное резюме часового 
доклада. 14. Мелкий конкурент ресторана. 
15. Генеральная «тренировка» в театре перед 
премьерой спектакля. 16. Прозрачная бумага 
для снятия чертежей. 18. Гнедая «зазноба» 
жеребца. 20. Биточек из фарша к картофель-
ному пюре. 22. «Чужестранка» в отечествен-
ном автопарке. 23. «Депортация» Адама и Евы 
из рая. 24. Спортсмен в кимоно на татами. 27. 
Отвага и благородство защитника Родины. 
30. Лодка для катания по каналам Венеции. 
32. Металлическая рамка пистолета или 
винтовки, в которую вкладываются патро-
ны. 34. Пирожное после супа и салата. 35. 
«Варка» белья в большом баке. 36. Коллега, 
не сдающий деньги на подарки. 38. Дородная 
хозяйка крестьянской избы. 39. «Повод» для 
знакомства с сестрой из госпиталя. 40. «Чудо 
техники» в доме самогонщика. 41. Овощ, от-
давший «одежки» на голубцы. 42. Злак для 
белой муки высшего сорта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Готовая работа в пяль-
цах. 2. «Пароход», что плывет по гладильной 
доске. 3. Хрустящая бумажка из кошелька 
толстосума. 5. Осот, заполонивший мор-
ковную грядку. 6. Сиюминутный заскок у 
вполне разумного человека. 7. Чумазый 
труженик в котельной. 8. Меловая «пудра» 
для русской печки. 9. Приемные благоде-
тели подкидыша. 10. Искушение, перед 
которым не устоять. 12. Обрамление ци-
таты. 17. «Вокзал» для старта на орбиту. 
19. Страшилище в кривом зеркале. 20. 
Спортивная игра «полотеров» на катке. 21. 
«Высшая математика» в восьмом классе. 
25. Магические слова, произнесенные над 
зельем. 26. Детина, живущий на пенсию 
родителей. 27. Верблюд, у которого только 
один горб. 28. Экстрасенс, читающий мысли 
оппонента. 29. Друг, «арендовавший» у вас 
сто баксов. 31. Слово, вписанное в клетки 
кроссворда. 33. Прокол диверсанта, плохо 
учившего язык. 34. Протест, адресованный 
другому правительству. 37. Запрет на мат в 
приличном обществе. 38. Гармонь с именем 
легендарного сказителя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старица. 4. Бассейн. 10. Ягненок. 11. Антипод. 13. Луза. 14. 
Руно. 15. Отопление. 16. Ночник. 18. Яблоня. 20. Кентавр. 22. Активист. 23. Атлетика. 
24. Хамелеон. 27. Антилопа. 30. Система. 32. Пробел. 34. Павиан. 35. Инвентарь. 36. 
Гном. 38. Урна. 39. Мафиози. 40. Равнина. 41. Фаланга. 42. Затычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спальня. 2. Рига. 3. Цветок. 5. Ахинея. 6. Спор. 7. Негодяй. 8. Экспо-
нат. 9. Запевала. 10. Язычник. 12. Дубовик. 17. Извинение. 19. Бретелька. 20. Клиренс. 
21. Рулетка. 25. Агроном. 26. Наследие. 27. Агентура. 28. Палитра. 29. Эпиграф. 31. 
Ондатра. 33. Лизинг. 34. Пьянка. 37. Мама. 38. Унты.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
15 марта с 8.30 до 18.30
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
16 марта с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Чертановская», 
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, у м-на «Кораблик»
17 марта с 8.30 до 18.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
18 марта с 8.30 до 18.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
у ТЦ «Манго», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-я Пугачевская 
и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2
м. «Народного Ополчения», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход №4 из метро, 
Волоколамское шоссе, д. 90

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
15, 16 и 17 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, Октябрьская площадь, д. 2, на стоянке
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская пл., д. 4, на стоянке 
у гостиницы «Центральная»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский», напротив сквера 
Карла Маркса и памятника Узникам фашизма
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
20 марта с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, рядом с библиотекой 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Флотская, д. 1, ДКДЦ «Полет»
ЗВЕНИГОРОД, ул. Московская, д. 11, 
в фойе КЦ им. Л.Орловой
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
площадка перед районным домом культуры 
и творчества «Дом офицеров»
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По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

«Оружие»
✔ Убить невозможно — 
обзор прицелов Schmidt & 
Bender.
✔ Франц МАЦКА — ружья 
Петербургского штучника.
✔ Итальянский брат мау-
зера — Sabatti Rover 870.

«Природа»
✔ Зимние сезоны — подво-
дим итоги прошедших охот.
✔ Новый год — перипетии 
промысла. 

«Трофеи»
✔ Необычный Пакистан 
— в Синд и Белуджистан 
за газелями и бенгаль-
ской кошкой. 
✔ Колорадский гусь 
— охота на канадскую 
казарк у в Северной 
Америке.

«Рыбалка»
✔ Рыбацкое гостепри-
имство Таиланда — со 
спиннингом по Меконгу.
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SCHMIDT & BENDER SCHMIDT & BENDER
НАДЕЖНОНАДЕЖНО

КОДЕКС ПОВЕДЕНИЯКОДЕКС ПОВЕДЕНИЯ

ЛИКБЕЗЛИКБЕЗ
ДЛЯ ВОЛЧАТНИКОВДЛЯ ВОЛЧАТНИКОВ

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

■  Зимнему маршрутному учету охотничьих жи-
вотных — 90 лет;

■ Идет охота на волков — вести с мест;
■ Бобры — предсказатели погоды;
■  Европейские ученые об охоте на зимовках;
■  Эпаньоль-бретон — самая маленькая 

легавая;
■ Охотники о прошедшем зимнем сезоне;
■ Вести с водоемов;
■ Особенности ночной рыбалки;
■ Ловля рыбы теплой зимой.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №5 

(9 МАРТА 2022 Г. — 
21 МАРТА 2022 Г.):

«Нет точной причины того, что с ним 
произошло. Здесь случилось роковое сте-
чение обстоятельств, скажем так, это де-
моны, которые Славу поглотили. Думаю, 
что наркологи понимают, о чем я говорю. Я 
прекрасно понимаю Славу. Никого не надо 
винить, никто не виноват в его смерти. Много 
факторов повлияли на его уход. Возможно, 
родные вовремя не заметили перемену в 
характере Славы, вероятно, что-то упустили. 
А ведь он музыкант, творческая и ранимая 
личность», — отметил Кочубей. 

По одной из версий, причиной трагедии 
Зинурова стали депрессия и творческий 
кризис. Как рассказывали коллеги и друзья 
Тома Хаоса, незадолго до ухода музыкант 
боролся за авторские права с бывшим кол-
легой по группе Сергеем Амораловым. Вя-
чеслав вместе с еще одним экс-участником 
коллектива Игорем Богомазовым хотели 
оставить за собой право выступать от имени 
группы «Отпетые мошенники», что солиста 
Аморалова в корне не устраивало. 

Но друг Зинурова подчеркнул, что Сер-
гей Аморалов не виноват в трагедии. 

«Сергей также очень переживает, — 
отметил Кочубей. — Смерть Славы — это 
огромная трагедия для группы «Отпетые 
мошенники». 

«Мы семья Вячеслава Зинурова, братья, 
сестра и племянница. Он написал еще 15 
песен незадолго до ухода. Он был самым 
добрым, любимым, веселым и дружелюб-
ным. Настоящим музыкантом с большой 
буквы, мы запомним его таким», — произ-
несла племянница певца. 

Затем девушка поставила одну из по-
следних песен покойного. 

«Я благодарю тебя за то, что с тобой 
сердце бьется чаще. Я настоящий», — слова 
из песни Зинурова. 

Брат Зинурова разрыдался у гроба пев-
ца. «Спасибо, что вы все собрались. Мне, 
конечно, очень плохо без Славы. Мы с братом 
были как две капли воды. Почти близнецы», 
— поделился брат музыканта. 

Артиста хоронили в открытом гробу, 
тело было облачено в темный костюм, лицо 
частично закрывали черные очки.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

ПЕСНЯ, СЛЕЗЫ И АПЛОДИСМЕНТЫ
Коллеги и друзья проводили в последний путь 
Вячеслава Зинурова 

Самоубийство Вячеслава Зинурова 
— Тома Хаоса, особенного 
любимчика поклонников группы 
«Отпетые Мошенники», до сих пор 
не укладывается в голове Евгения 
Орлова. Создатель и бывший 
продюсер «Отпетых Мошенников» 
никогда не терял связи с бывшими 
коллегами, а в последнее время 
пытался помочь Вячеславу 
и другому экс-«мошеннику» 
Гарику Богомазову вновь обрести 
творческий импульс и разрешить 
их тяжбу с бывшим товарищем и 
соратником Сергеем Амораловым, 
узурпировавшим все права на их 
совместно нажитое творческое 
наследие.

Евгений Орлов не только один из 
продюсеров-столпов российского шоу-
бизнеса, в багаже которого целая плеяда 
звездных имен и проектов (Мистер Малой, 
дуэт Smash!, группы «Гости из Будущего» и 
«Сливки», телеконкурсы, шоу и фестивали 
«Главная сцена», «Фабрика звезд», «Голос», 
«Новая волна», детское творческое движение 
«Республика Kiss», из которого вышли в том 
числе Люся Чеботина и Ваня Дмитриенко 
— все его ученики), но и человек, который 
принимает и считает своих подопечных дру-
зьями и близкими людьми, не отказывает в 
помощи и участии в их судьбе, даже если 
жизненные пути порой расходятся по тем 
или иным причинам.

Орлов и Зинуров встречались за три дня 
до роковой гибели музыканта. Обсуждали за 
обедом планы, Евгений пытался приободрить 
Вячеслава, видел его подавленное состояние, 
но не мог предположить страшного исхода. 
Такое никогда невозможно предположить. 
Сейчас — шок. Невыразимая боль. Воспо-
минания. Попытка разобраться в причинах, 
мотивах. Несмотря на тяжелые мысли и со-
стояние, г-н Орлов посчитал нужным ради па-
мяти друга рассказать «МК» об их последней 
встрече, поделиться своим мнением о том, 
как и почему случилось непоправимое. На-
водящие вопросы из разговора убраны ради 
цельности эмоционального повествования, 
которое само по себе отвечает если не на 
все, то на многие вопросы… 

● ● ●
— Десять лет назад они («Отпетые Мо-

шенники») предложили мне отдохнуть друг от 
друга, что меня, конечно, возмутило. «Ини-
циатива» исходила от Сергея Аморалова, он 
шустрый всегда был парень и стал в группе 
своего рода заводилой. И я их послал про-
сто, поскольку мне было чем заниматься. А 
для них «Отпетые Мошенники» был един-
ственный заработок. Думаю, ну ладно. И 
разрешил ребятам использовать песни и 
гастролировать… 

Переживал? По-человечески, конечно, 
было не очень приятно. Чтобы было понятно, 
мы общались вечность, прежде всего со Сла-
вой (Том Хаос). Встретились 38 лет назад, и та 
встреча решила многое. Это было в пионер-
ском лагере под Питером, ему было 12, мне 
16, я играл в школьном ансамбле «Синкопа», 
который приехал в этот лагерь. А Слава там со 
всей семьей отдыхал. В это же лето не стало 
его отца, на следующий год — мамы, их было 
пятеро детей, он второй по старшинству после 
сестры Лены. Слава был, конечно, и гордо-
стью семьи, и ее кормильцем. Этот вопрос 
для него всегда был важен, и именно он его 
выбил из колеи. 

В прошлом году «Отпетые Мошенники» 
распались окончательно, потому что Слава 
понял, что Аморалов все эти годы банально его 
обманывал, причем очень жестко. Условно: из 
500 тысяч рублей за какое-нибудь выступление 
ему доставалось 80, хотя их было только двое в 
коллективе, Гарика Богомазова Аморалов вы-
жил из группы давно. Вклада особого в группу 
у них не было, вкладывал я, когда работал 
с ними, — песни, клипы, фонограммы, все 
остальное. С тех пор они на этом материале 
только и работали. Но Аморалов подсуетился, 
шустро на себя все оформил, переписал — и 
название, и права на материал, на клипы, на 
песни, на все. И когда они окончательно разо-
шлись, и Слава с Гариком пытались работать 
с афишей «Экс-Отпетые Мошенники», начал 
запрещать выступать, использовать название 
и песни. А это их жизнь, они ее всю посвятили 
коллективу, не без их участия все эти песни и 
клипы рождались. 

Аморалов звонил организаторам, гово-
рил, что они не имеют права выступать, они 
подали на него в суд, но суд — долгая история, 
года два минимум. А кушать-то надо сейчас. 
Славу все это очень сильно выбило из колеи. 
Он никак не мог принять эту историю. Удив-
лялся: как это так? Это же он, Слава, всех их 
мне когда-то показал — Аморалова, Гарика 26 
лет назад. Он и название придумал. Он там, 

собственно, был единственный про музыку. 
Гарик и Аморалов ведь не музыканты, не знают, 
что такое «на ту-ту» — ни нот, ни гаммы. При 
этом Сергей (Аморалов) продолжает гастроли-
ровать с минусовками, на которых прописаны 
голоса и Гарика, и Тома Хаоса, забирает себе 
все деньги, а им запрещает.

Чудовищная, конечно, несправедливость, 
свинство невероятное. Чтобы было понят-
но: песню «Люби Меня Люби» мы написали 
с Сашей Козловым, клавишником из «Агаты 
Кристи», за пять лет до появления «Отпетых 
Мошенников». А теперь вдруг выясняется, что 
«соавтором» является Аморалов и, больше 
того, все годы получает за нее деньги. А песня 
признана самой переисполняемой из всех 
современных хитов. Она в 18 кинофильмах, 
сериалах звучит, ее перепевали в каверах 
многие звезды, она была хитом в Монголии, 
Великобритании… Это уникальный случай. Но 
дивиденды за это получает один человек…

Когда создавался коллектив, по контракту 
там было четыре полноправных участника 
— Аморалов, Слава Том Хаос, Гарик и я, и 
без согласия всех четверых, например, он 
(Аморалов) не мог ничего делать. Но люди, 
те же организаторы на площадках, не склон-
ны глубоко разбираться, они видят от него 
бумажку, что типа все ему принадлежит, и 
боятся брать на концерты «подозрительных 
отщепенцев». 

Со Славой мы собрались пообедать вме-
сте 7 марта, он выглядел очень подавленным. 
Я говорю: «Ну, где твой задор?» Он себя винил 
в том, что 10 лет назад они и со мной так посту-
пили. Говорю: «Я давно простил, сразу, так что 
даже не парься, переставай заниматься само-
копанием». Он говорит: «Вот меня боженька 
наказывает, у меня ни семьи, ни детей». «У тебя 
ни семьи, ни детей, потому что ты всю жизнь 
посвятил этому коллективу», — говорю я. 

У меня была к нему одна просьба, посколь-
ку мы регулярно общались, — помириться с 
Гариком, потому что они по-свински и с ним 
поступили. Он это сделал, чему я был очень 

рад. И они с Гариком стали снова планы какие-
то строить. Приезжали ко мне на репетицион-
ную базу. Я поделился своим видением, как 
можно дальше развиваться, сделать трибьют 
и т.д. Хит им нашел новый, классный. Сделали 
уже минусовку, примерялись на студии. Все 
шло к тому, что вот-вот какая-то новая вол-
на начнется. Ободрял их, говорю: сейчас и с 
Амораловым как-то утрясем. Нанял адвокатов, 
жена Гарика нашла хорошего юриста.

Выходили с Сергеем на связь, хотели 
как-то мирно все урегулировать, но он бегал 
все время — и от нас, и от камер, на звонки не 
отвечал. Передал через общих знакомых, что 
ему, мол, от нас ничего не нужно, у него все в 
порядке. В марте у ребят были запланированы 
три концерта, очень большое подспорье для 
них с Гариком, а Аморалов им все перекрыл, 
приложил руку к тому, чтобы эти концерты 
не случились. 

Слава очень переживал, но не могу ска-
зать, что эта наша последняя встреча как-то 
меня встревожила. Я видел, что он подавлен, 
пытался его взбодрить. Говорю: «Давай, Слав-
ка, вкусно поедим». Мы часа два сидели в этой 
«Вареничной №1». Когда прощались, я ему 
еще раз сказал: «Я тебя не узнаю, где твой 
задор? Давай бери себя в руки. У нас началась 
наконец работа, все будет хорошо». Он же 
всегда был зажигалкой, еще до «Отпетых Мо-
шенников» мы объездили весь мир, он у меня 
вел программы, мы с ним делали разные шоу, 
15 круизов по Европе! У нас с ним огромная 
история творческой дружбы — 38 лет! 

Говорю ему: «Я с вами». Конечно, мне не 
сильно это было интересно, но тем не менее я 
решил им помочь, чтобы справедливость хотя 
бы как-то восторжествовала. Они же реально 
легенды. Мы на репетиции недавно встрети-
лись и смотрим: что ни песня, то народный 
хит. Даже непонятно, что было убирать из 
программы. Слава показывал мне и новые 
песни, которые сам сочинил. Я не хотел его 
расстраивать, но мне они не показались ак-
туальными, а в целом уже начинался более-
менее стабильный творческий процесс. 

Так что, когда я узнал об этой трагедии, 
меня, конечно накрыло. Катастрофа! Воз-
можно, что не только внутренние проблемы 
коллектива сыграли роль, а и вся эта гло-
бальная ситуация, с которой все столкнулись, 
усугубила подавленность, ощущение безыс-
ходности, когда рушатся планы, перспективы. 
Слава в принципе никогда не интересовался 
политикой, при том что они были любимы — и 
народом, и властью, и бандитами. Частные са-
молеты за ними присылали, они на этих яхтах в 
свое время со всеми экс-президентами стран 
СНГ зажигали, и рыбачили, и разное вытворя-
ли. Они, как маленькие дети, которые растут 
во всеобщей любви, привыкли к этому. А когда 
все исчезло, они оказались потеряны…

Он очень светлый мальчишка был. Неве-
роятно и страшно то, что случилось. Как надо 
себя чувствовать, как накачать себя такими 
мыслями! Недавно нашел риелтора, чтобы 
помочь Славке продать его дом, который у 
черта на куличках, он там сидел один в этом 
своем забвении. Говорю: «Обменяем хотя бы 
на небольшую квартиру в Москве, ты хотя бы 
будешь среди людей, в тусовке, в движении. 
Дам тебе студию, сиди, пиши там музыку, бу-
дешь рядом, будем творить что-то». У него же 
была своя танцевальная школа, диджейская 
школа, он детям преподавал. Очень одарен-
ный парень, всегда хватался за все с удо-
вольствием, зажигался. Реально как ребенок. 
Большой ребенок… 

Только сейчас я осознал, когда читал не-
кролог, что ему 50 лет. А для меня он до сих пор 
тот пятнадцатилетний живчик, которого я пом-
ню. Ни пафоса за все эти годы не появилось, 
ни напыщенной вальяжности…Немыслимо, 
что можно так потерять всякую надежду на 
будущее и решиться на ужасный шаг! Невоз-
можно смириться, принять, понять…

Артур ГАСПАРЯН.

«НЕВОЗМОЖНО
ПРИНЯТЬ И ПОНЯТЬ!» 

Прощание с Томом Хаосом (настоящее имя — Вячеслав Зинуров) 
состоялось 13 марта в 15.00. Звезду 90-х похоронили на Ховринском 
кладбище в подмосковных Мытищах. В этот день с Зинуровым пришли 
проститься только друзья и родственники. Журналисты пытались 
поговорить с близкими музыканта, но окружение погибшего артиста 
крайне неохотно общалось с прессой. Друг Вячеслава — продюсер 
Виталий Кочубей объяснил трагедию Зинурова «демонами», которые в 
буквальном смысле «сожрали» звезду 90-х. 

Создатель «Отпетых Мошенников» видит в трагедии 
следы «свинских поступков» былых друзей

Самоубийство Вячеслав

Евгений Орлов.

IN
ST

AG
RA

M
.C

O
M

@
EV

G
EN

IY
_O

RL
O

V

TO
M

CH
AO

S@
IN

ST
AG

RA
M

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
НА

ТА
ЛЬ

Я 
М

УЩ
ИН

КИ
НА



Первый сезон нового олимпийского 
цикла в художественной гимнастике наши 
спортсменки открыли на этапе Гран-при в 
Москве еще в феврале. Выступление на нем 
сильнейших спортсменок России — сестер 
Авериных, Дины и Арины, и Лалы Крамарен-
ко — было первым выходом гимнасток по-
сле перенесенного ковида. Болели все три 
гимнастки. По итогам личного многоборья 
Дина Аверина заняла первое место, второй 

стала Лала Крамаренко, третьей — Арина 
Аверина.

Ирина Винер-Усманова назвала выступле-
ние лидеров чудом, вспоминая о том, что все 

три призера с разницей в один 
день встали после тяжелой бо-

лезни. «Это была проверка 
на прочность. Они дела-

ли ошибки и, конечно, 
были расстроены, но 

я сказала, что очень 
обижусь на них, 

если они будут 
расстраивать-
ся». 

На этапе 
Гран-при три 
спортсменки 
меняли друг 
друга на по-
зиции лидера: 
Арина Авери-
на лидировала 

после первого 
дня многобо-

рья, но в итоге 
оказалась тре-

тьей. Дина Авери-
на по сумме четырех 

видов заняла первое 
место, а Лала Крама-

ренко, уступив чемпионке 
буквально крохи, завоевала 

«серебро».
Следующим стартом стал 

уже чемпионат России — турнир, 
который обычно был отборочным на 
главные международные старты сезона. 

Сегодня они под запретом. Как ска-
зала Ирина Винер-Усманова, 
«спорт высших достижений 
оказался в блокаде». Ког-
да спортсменкам, как и 
большинству спортсменов 

России, удастся выйти из 
зоны отчуждения мирового 
спорта, не скажет никто. 

Дина Аверина, которая 
три последних чемпионата 
России проигрывала титул 
абсолютной чемпионки 

сестре, стала теперь трех-
кратной чемпионкой страны в 

личном многоборье. Больше всего переживала 
за новые упражнения с мячом. Призналась, 
что не успела отработать их до конца. Но когда 
сделала, тренер сказала: «Фух, было тяжело, 
но ты справилась». Главной задачей для Дины 
на турнире, по ее словам, было выступить спо-
койно, без лишних нервов. Это в многоборье по-
лучилось: просто «получала удовольствие».

Арина, передавшая сестре титул в много-
борье, рассказала, что вообще не знала, будет 

ли выступать, ушибла палец накануне старта: 
«Дина и Ирина Александровна сказали: «Все 
ты можешь, бери булавы». А уже Дина раскрыла 
подробности «уговоров»: «Она сегодня накра-
силась, заплелась, пришла в зал и говорит: «Я 
не буду выступать». Я говорю: «Зачем тогда 
накрасилась и заплелась?» Ответила, что по-
пробует. А потом сказала, что булавы делать 
не может. Я говорю: «В смысле — не можешь? 
Три вида сделала? И булавы сделаешь». Так и 
случилось — Арина выступила, уступив Дине 
0,8 балла. Замкнула тройку сильнейших Лала 
Крамаренко, проиграв Арине 0,6 балла. 

Лала Крамаренко получила низкую оценку 
в упражнении с мячом из-за потери предмета. 
Пообещала исправить ошибки на следующий 
день во время выступления в отдельных видах. 
Кстати, выиграла именно упражнения с мячом. 
(В упражнениях с лентой чемпионкой России 
стала Анастасия Гузенкова, с обручем — Дина 
Аверина. А с «теми самыми» булавами — Арина 
Аверина, тут уже Лала потеряла предмет.)

А вот Дину мяч, с которым удалось спра-
виться в многоборье, все-таки подвел: гим-
настка дважды потеряла его, предмет даже 
пришлось заменить. После упражнения с 
мячом Дина в отдельных видах больше не 
выступала. 

Лале Крамаренко 17 лет, на юниорском 
уровне она выигрывала все что можно, на 
взрослом ковре появилась как одна из самых 
перспективных гимнасток мира. На чемпионате 
России, помимо «бронзы» в личном многобо-
рье, Лала завоевала «золото» в упражнениях 
с мячом и три «серебра»: в упражнениях с бу-
лавами, лентой и обручем.

Конкуренция в сборной России остается 
на зависть соперницам. Основной головной 
болью становятся турниры, на которых эту 
конкуренцию можно подпитать эмоциями и 
нервом стартов. Длительный период без высту-
плений гимнастки уже переживали — во время 
карантина. И тогда спортсменки даже находили 
плюсы в затянувшейся паузе: можно было и 
медицинские вопросы решить, и программы 
поменять и отточить. Сегодня ситуация иная, 
от выступлений отстранены только гимнастки 
России и Белоруссии.

Как говорят сами спортсменки, мотива-
ция тренироваться при отсутствии соревно-
ваний теряется. «Ты должна выезжать на со-
ревнования, выплескивать энергию, эмоции. 
Когда соревнуешься с другими гимнастками, 
сама становишься лучше, от тренировок нет 
такого эффекта». Задачей номер один ста-
новится в нашем спорте именно это: как «до-
бывать» практические старты в сложившихся 
обстоятельствах.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Западные санкции затронули все сферы 
нашей жизни. В том числе и российский спорт 
— наши спортсмены, команды и целые сборные 
исключаются из международных турниров, а 
соревнования, запланированные в России, 
переносятся в другие места.

Но сильнее, чем по профессионально-
му спорту, санкции могут ударить по люби-
тельскому, физкультурному движению и всем 
россиянам, ведущим здоровый образ жизни. 
Новости последних двух недель напоминают 
фронтовые сводки…

Adidas временно приостановил работу 
своего сайта и приложения в России, рознич-
ные магазины закроются 14 марта. Также Adidas 
расторг партнерское соглашение с Российским 
футбольным союзом.

Puma приостанавливает свою деятель-
ность на территории России. Речь идет о по-
ставках продукции и работе фирменных ма-
газинов, сообщается на странице компании 
в Twitter. Кроме того, компания заморозила 
действие контракта с Российской федерацией 
баскетбола. 

Nike — нет доставки в Россию с сайта. 
Российские магазины бренда 
работают.

Reebok — приоста-
новлены продажи в Рос-
сии, онлайн-магазин 
не работает, рознич-
ные магазины за-
кроются 14 марта 
включительно.

Under Armour 
заявила, что пре-
кратила поставки 
в Россию. Амери-
канская PVH Corp., 
владеющая брен-
дами Tommy Hilfiger, 
Calvin Klein, Warner's 
и др., приняла решение 
временно закрыть свои 
магазины и приостановить все 
коммерческие операции в РФ. New 
Balance приостанавливает поставки продук-
ции в Россию.

Неужели все кончено и ни мы, ни наши 
дети не смогут больше ходить в спортивные 
секции, фитнес-клубы, бегать и кататься на 
велосипедах в парках, потому что будет не в 
чем и не на чем? Или же это уникальный шанс 
для отечественных производителей наконец-то 
заявить о себе и начать развиваться семимиль-
ными шагами?

«МК» побеседовал с представителями 
трех различных компаний — крупной россий-
ской фирмы с собственным производством, не 
очень большой фирмы, также с собственным 
производством, и отечественной компании — 
партнера испанского бренда средней руки. Мы 
попросили их рассказать, как давно они работа-
ют, какую продукцию и для каких видов спорта 
выпускают, сотрудничают ли с какими-либо 
отечественными командами. Как они оценива-
ют текущую ситуацию, состояние российского 
рынка спортивной одежды и экипировки, его 
перспективы и может ли чем-нибудь им помочь 
государство.

«На рынке мы уже семь лет, — говорит 
Андрей Лакин, руководитель отдела разви-
тия одной крупной российской компании. — У 
нас полный цикл производства формы, ко-
стюмов, верхней одежды для спортсменов, 
аксессуаров». 

Его компания сотрудничает с детским от-
делением академии «Чертаново», командой 
ФНЛ-2 (третий дивизион отечественного фут-
бола) «Пересвет», школой «Спартак Юниор». На 
постоянной основе экипировку покупают более 
60 частных футбольных школ и академий, и 
список клиентов постоянно расширяется.

Помимо этого, 
сотрудничество идет 
со странами ближнего 
зарубежья — Белорусси-
ей, Казахстаном, Узбекиста-
ном, Молдавией и Киргизией. Есть 
даже заказчик из Вены. В прошлом году 
производили отправку в Лондон, Мюнхен 
и Вильнюс, но по понятным причинам эти 
контакты пока приостановлены. Зато в по-
следние две недели ряд российских команд 
и школ уже подписали новые контракты с 
этой компанией.

Более того, как в шутку говорит Андрей, 
хорошо бы, чтобы западные гиганты не просто 
приостановили свои продажи и поставки, но 
ушли навсегда. Потому что много производите-
лей из России уже второй год как на подъеме в 
связи с регулярными задержками поставок из-
за рубежа. По его словам, люди стали покупать 
у отечественного производителя и понимают, 
что качество не хуже, а порой и лучше, и что, 
самое главное, всегда можно докупить и не 

ждать по полтора-два месяца, когда твой 
заказ доставят.

При этом Андрей все же призна-
ет, что полностью заменить «запад-

ных гигантов» сразу не получится. 
Однако со временем можно ре-
шить и эту проблему.

● ● ●
У второго нашего собесед-

ника, Дмитрия Рябинина, тоже 
собственное производство в 

старинном русском городе 
Владимире. Но оно скромнее, 

чем у Андрея Лакина. Тем не ме-
нее Дмитрий тоже настроен очень 

оптимистично.
«Мы работаем шестой год. Начинали 

с экипировки для игровых видов спорта — 
футбол, волейбол, баскетбол и хоккей. По-
степенно дело пошло, и мы расширили свой 
ассортимент и для других видов спорта. Стали 
шить для MMA, тхэквондо, бокса, карате. И 
они, единоборства и борьба, переплюнули 
по продажам игровые виды спорта. Заказы-
вают спортивные костюмы, кимоно, шорты, 

футболки, разминочные костюмы, куртки, жи-
летки, атрибутику разную, шапки. Еще сумки 
и рюкзаки. Стали заказывать не только экипи-
ровку, но и выездную, «парадную» форму. Весь 
ассортимент», — рассказывает Дмитрий.

Его компания больше ориентирована на 
неигровые виды спорта. Сотрудничает с ре-
гиональными спортивными федерациями. Речь 
идет о тхэквондо, карате. Также она одевает 
очень много непрофессиональных команд по 
всей России. И это не только футболки и шорты, 
а полная экипировка. В том числе костюмы и 
сумки. 

В этом году Дмитрий и его коллеги по-
ставили себе задачу попробовать одеть какую-
либо профессиональную команду, для которой 
это может быть выгодно — команда будет на-
прямую одеваться у производителя. А Дмитрию 
такой заказ поможет поднять имидж компании 
и мотивирует для дальнейшей работы.

Говоря о текущей ситуации на отечествен-
ном рынке спортивной одежды и экипировки, 
Дмитрий отмечает, что до недавних событий 
рынок был перенасыщен экипировкой. Послед-
ние несколько лет экипировки было очень мно-
го. Но к его компании все равно обращались. 
Потому что товары от поставщиков крупных 
мировых брендов людям иногда приходилось 
ждать долго. Иногда два-три месяца. Да и ин-
дивидуальные размеры не всегда можно было 
заказать. А компания Дмитрия может шить 
индивидуально под каждого человека.

Поэтому в текущей ситуации с санкциями, 
как считает Дмитрий, отечественным произ-
водителям, с одной стороны, даже лучше — 
многие зарубежные фирмы позакрывались. И 
российским компаниям начинают уже звонить 
те, кто еще месяц назад работал с ведущими 
мировыми брендами. 

Но есть и минусы — цены на отечествен-
ную продукцию повышаются, приближаются к 
ценам зарубежных компаний средней руки. Это 
происходит в том числе потому, что выросли 
цены на краску, пленку, расходные материа-
лы, ткань, которые в основном покупаются за 
границей.

Тем не менее Дмитрий, как и Андрей, уве-
рен, что наши компании способны полностью 
заменить «западных гигантов» рынка. Более 
того, они уже это делают. Российские фир-
мы производят такую же точно экипировку, 
одежду, и она не хуже по качеству. В России 
очень много собственных хороших брендов. 
Потому что санкции начались не вчера, они 
постепенно ужесточаются уже несколько лет. А 
с учетом последних событий, по мнению Дми-
трия, развитие отечественного производства 
только ускорится — ему и его компании станет 
гораздо проще работать.

Более того, и наше правительство не без-
действует. Как говорит Дмитрий, оно уже в 
прошлом году начало понемногу помогать. 
Речь об аукционах, тендерах, электронных 
торгах на госплощадках. Там запретили постав-
лять экипировку производства иностранных 
брендов. То есть Nike и Adidas уже не могли 
там участвовать. Можно было покупать только 
у российских производителей. Это уже был 
большой плюс для компании Дмитрия и других 
таких же производств.

Поэтому сейчас, по словам Рябинина, 
лучше не мешать ему работать, не дергать 
внезапными частыми проверками. Потому что 
ему как предпринимателю поддержка госу-
дарства на сегодняшний день не требуется. 
Все идет своим чередом. Все хорошо. Но и от 
дополнительных субсидий, естественно, он 
не откажется.

● ● ●
Третий собеседник — Валит Худайбердин, 

руководитель отдела продаж компании — ве-
дущего дистрибьютора известной испанской 
спортивной марки и не менее известной гол-
ландской спортивной фирмы на российском 
рынке. 

Компания, в которой работает Валит, была 
основана в 2007 году. Основным направлением 
работы была экипировка профессиональных, 
любительских и детских футбольных команд. С 
2017 года компания является эксклюзивным ли-
цензиатом бренда Patrick, что дает право про-
изводить экипировку этой марки в России. 

Партнерами организации являются про-
фессиональные команды из разных видов 
спорта: столичный регбийный клуб ЦСКА, 
московский гандбольный клуб «Луч», мини-
футбольный клуб «Газпром-Югра», футбольные 
клубы «Авангард» (Видное) и «Металлург» (Ли-
пецк). Также она сотрудничает с Московской 
коллегией судей, Союзом конькобежцев Рос-
сии. Помимо этого, экипирует много ДЮСШ и 
СШОР в футболе.

По мнению Валита, пока сложно оценить 
состояние рынка спортивной одежды и ин-
вентаря. Но уже в самое ближайшее время 
отечественный покупатель не сможет закрыть 
свои потребности в приобретении экипировки 
иностранных спортивных брендов, ему придет-
ся присмотреться к производителям в России. 
При этом, по его мнению, существует большая 
зависимость от курса валют, так как многие 
материалы, как отмечали ранее Андрей и Дми-
трий, приобретаются в Китае. В любом случае 
отечественные производители понимают, что 
это большой шанс занять свою нишу на рынке, 
и они будут всеми силами стараться удержать 
клиентов, предоставляя необходимый ассорти-
мент, хорошее качество и приемлемые цены.

Так как зарубежные фирмы (достаточно из-
вестные), чьи интересы представляет компания 
Худайбердина, планируют оставаться в России, 
к тому же у нее есть и собственное производ-
ство, то задачей ближайшего времени является 
увеличение охвата рынка. Производство готово 
к дополнительным внеплановым заказам, а на 
складе есть необходимый товарный запас. 
Уход топовых брендов открывает перед рос-
сийскими производителями большие возмож-
ности. Они, по мнению Валита, к этому готовы 
и обязательно этим воспользуются.

● ● ●
Как видим, по мнению самих отечествен-

ных производителей, ситуация совсем не кри-
тичная, и без спортивной одежды и инвентаря 
ни мы, ни наши дети точно не останемся. В 
конечном итоге и вся японская продукция еще 
70 лет назад вызывала в мире только смех, а 
сегодня марка «Сделано в Японии» является 
общепризнанным эталоном качества.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Отечественные 
производители 
спортивной 

экипировки готовы 
полностью заменить 
западные аналоги

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -2...-4°, 
днем 2…4°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшие осадки. Ветер северо-
западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.47, заход Солнца — 18.30, 
долгота дня — 11.42.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Симона Байлз (1997) — американская гим-
настка, 4-кратная олимпийская чемпионка, 
19-кратная чемпионка мира 

Наина Ельцина (1932) — супруга первого 
Президента России Бориса Ельцина
Иосиф Рапопорт (1912–1990) — ученый-
генетик, член-корреспондент АН СССР, герой 
ВОВ
Геннадий Трошев (1947–2008) — воена-
чальник, генерал-полковник, Герой России
Альберт Эйнштейн (1879–1955) — физик-

теоретик, автор теории относительности, 
лауреат Нобелевской премии

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день рек 
(Международный день действий 
против плотин)
Международный день числа «Пи»

День православной книги
День Содружества наций
1822 г. — император Александр I утвердил 
решение Государственного совета «Об от-
сылке крепостных людей за дурные поступки 
в Сибирь на поселение»
1917 г. — Петроградский совет издал Приказ 
№1 по Петроградскому гарнизону, который 

узаконивал солдатские комитеты и передавал в 
их распоряжение все оружие, а офицеры лиша-
лись дисциплинарной власти над солдатами
1927 г. — на воду спускается первый россий-
ский торпедный катер АНТ-3 «Первенец»
1982 г. — в городе Анахайм, Калифорния, 
на сцене Radio City, «Металлика» дала свой 
первый концерт
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Наталья Непряева провела сезон феерич-
но: стала первой россиянкой, победившей 
в общем зачете многодневки «Тур де Ски», 
завоевала «золото» Олимпийских игр Пе-
кина в эстафете, «серебро» в скиатлоне 
и «бронзу» в командном спринте. Теперь 
ждет получения Большого хрустального 
глобуса, победив в общем зачете Кубка 
мира. 

Лыжница к Большому хрустальному гло-
бусу летела столь стремительно, что, даже 
будучи уже не «в игре», заставляла о себе 
говорить. (Организаторы норвежских этапов 
Кубка мира в Драммене и Хольменколлене, 
несмотря на решение FIS о допуске спортсме-
нов России к стартам, решили по-своему, не 
допустив наших спортсменов на лыжню; FIS 
вынуждена была лишь официально узаконить 
отстранение. — Ред.).

Одно из самых ярких высказываний 
зарубежных специалистов принадлежит 
чемпиону мира по лыжным гонкам канадцу 
Девону Кершоу, который еще в момент от-
странения наших лыжников выразил надежду, 
что спортсменка закончит сезон с Большим 
хрустальным глобусом. Аргументировал сло-
ва просто: лыжница показала себя номером 
один в дистанционных гонках, и плевать, под 
каким флагом она выступает. «Я говорю о ней 
как о личности, Непряева — лучшая дистан-
ционщица сезона, и она заслужила победу 
в общем зачете». 

Наталья стала досрочной победитель-
ницей еще перед последним этапом Кубка 

мира в шведском Фалуне (с 11 по 13 марта). К 
победным 973 очкам не смогли приблизиться 
ни американка Джессика Диггинс (793), ни 
шведка Эбба Андерссон (772). 

Так Непряева через 21 год после ана-
логичной победы Юлии Чепаловой вернула 
в страну громкий титул. 

Победа оказалась убедительнейшей, 
но в свете происходящих событий само вру-
чение кубка вызывало вопросы. От чисто 
технического: как его лыжница получит? — до 
политического: а получит ли? 

Старший тренер сборной России по лыж-
ным гонкам Юрий Бородавко, как и многие, 
выражал надежду, что никаких проблем с 
передачей награды не возникнет: «Не думаю, 
что даже те же норвежцы или шведы пошли 
бы на такое, это уже будет просто разбой». 

Президент ФЛГР Елена Вяльбе не скры-
вала, что и она сама, и все тренеры «до по-
следнего тряслись», хватит ли Наталье на-
бранных очков, учитывая пропуск последних 
этапов. Прославленная лыжница считает, 
что победа Непряевой говорит о возрож-
дении лыжных гонок у спортсменок России. 
Потому что победы на Олимпийских играх 
и чемпионате мира носят более точечный 
характер, а лыжница показала стабильность в 
течение всего сезона. «Наталья уже открыла 
эту дверь. Это только начало, однозначно 
должны быть и другие кубки».

Международная федерация лыжного 
спорта заявила, что Большой хрустальный 
глобус будет передан Непряевой через Фе-
дерацию лыжных гонок России. При этом 
FIS ссылалась на последние сезоны, когда 
из-за ковидных ограничений возможности 
вручать награды спортсменам лично тоже 
не было. 

Официальное поздравление FIS после-
довало, как и положено, вслед за официаль-
ным же подсчетом всех очков. «После второго 
места в общем зачете в 2019 году и третьего 
места в общем зачете в 2020 году Наталья 
наконец-то выиграла Большой хрустальный 
глобус Кубка мира FIS по лыжным гонкам 
сезона-2021/2022. С нетерпением ждем, 
когда вы получите свой глобус в доказатель-
ство ваших достижений как выдающейся 
спортсменки. Поздравляем, Наталья».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕПРЯЕВА ОТКРЫЛА ДВЕРЬ
Отстранившая Россию от стартов FIS «с нетерпением» 
ждет вручения награды нашей лыжнице за победу

ЛИШАТ ЛИЛИШАТ ЛИ
Крупнейшие 
иностранные 

компании, 
производящие спортивный 
инвентарь и одежду, либо 

покидают Россию, либо 
ограничивают свои операции. 

Смогут ли отечественные 
производители их заменить 

и как сильно пострадает 
этот сегмент рынка? «МК» 
поговорил с российскими 

представителями этой 
отрасли.

СПОРТСМЕНОВ ПОСЛЕДНЕи

«В смысле —«В смысле —
не можешь?»

Художественная 
гимнастика России 
провела национальный 
чемпионат. Наш спорт 
высших достижений 
сегодня оказался 
в блокаде, но это 
не означает, что 
спортсмены должны 
потерять практику и 
высочайший уровень. 
Сестры Аверины 
продолжают выступать 
и побеждать, Лала 
Крамаренко собирает 
награды взрослых 
турниров.

«Художницы» России 
проходят проверку 
на прочность

ТУРНИР ПЕРСОНА
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В какой форме 
теперь будет играть 

«Спартак»?

Арина и Дина Аверины, 
Лала Крамаренко.


